


      
                                                                                                       

 
                                                                                                         

                                                                                                 Delmenhorst, 27. März 2024

Hiermit laden wir alle Vereinsmitglieder zur Jahreshauptversammlung   
2023 am Donnerstag, den 11. April 2024 um 19.30 Uhr in das Studio des 

Vereinsheims Am Kleinen Meer 32 herzlich ein.

    Tagesordnung:

1. Eröffnung und Begrüßung
2. Gedenken der verstorbenen Mitglieder
3. Grußworte der Gäste
4. Feststellung der Stimmberechtigung und Beschlussfähigkeit
5. Genehmigung der Tagesordnung
6. Genehmigung des Protokolls der letzten Jahreshauptversammlung (liegt im Eingangsbereich 

bzw. in der Geschäftsstelle unseres Vereinsheims Am Kleinen Meer 32 zur Einsichtnahme 
aus)

7. Ehrungen 
8. Bericht des Vereinsvorstandes
9. Bericht der Finanzreferentin

    10.  Bericht der Kassenprüfer
    11.  Entlastung der Finanzreferentin sowie des übrigen Vereinsvorstandes
    12.  Anträge
            - Anpassung bzw. Erhöhung des Mitgliedsbeitrages (Grundbeitrag) für alle aktiven Mitglieder 
               ab 01.04.2024
               + davon 1,-- €/Monat für Erwachsene sowie 0,50 €/Monat für Kinder und Jugendliche
            - Wahl zu Ehrenmitgliedern außerhalb der Ehrungsordnung des Vereins
    13.  Haushaltsplan 2024
    14.  Verschiedenes

Anträge sind gemäß § 21 der Vereinssatzung bis spätestens 7 Tage vor der Jahreshauptver-
sammlung (bis zum 04. April 2024) an den Vereinsvorstand (über die Geschäftsstelle)
zu richten. Anträge, die während der Versammlung gestellt werden, können nur nach vor-
heriger Abstimmung durch die Versammlung behandelt werden.

Der Vorstand

E. Meenken
1. Vorsitzender

Delmenhorster Turnerbund von 1875 e.V.
 

EINLADUNG ZUR  JAHRESHAUPTVERSAMMLUNG



                               Delmenhorster Turnerbund von 1875 e. V. 

  Protokoll der Jahreshauptversammlung des Delmenhorster Turnerbundes vom  

                   14. April 2023 im DTB-Sportheim, Am Kleinen Meer 32 

 
Beginn:          19.30 Uhr 

Ende:              21.25 Uhr 

Teilnehmer:    30 Mitglieder und 5 Gäste 

 

 

Tagesordnung 
  1.    Eröffnung und Begrüßung 

  2.    Grußworte der Gäste 

  3     Feststellung der Stimmberechtigung und Beschlussfähigkeit 

  4.    Genehmigung der Tagesordnung 

  5.    Genehmigung des Protokolls der letzten JHV 

  6.    Bericht des Vereinsvorstandes 

  7.    Bericht der Finanzreferentin 

  8.    Bericht der Kassenprüfer 

  9.    Entlastung der Finanzreferentin sowie des übrigen Vereinsvorstandes 

 10.   Bestellung einer Wahlleiterin/eines Wahlleiters 

 11.   Neuwahl des gesamten Vorstandes 

         - 1. Vorsitzende/-r 

         - 2. Vorsitzende/-r 

         - Geschäftsführer/-in 

         - Finanzreferent/-in 

         - Schriftführer/-in 

         - Pressereferent/-in 

         - Vereinsjugendleiter/-in 

         - Sozialreferent/-in 

         - Seniorenreferent/-in 

         - Kassenprüfer/-innen 

 12.   Bestätigung der bereits erfolgten Wahlen der Abteilungsleiter/-innen 

 13.   Anträge 

 14.   Haushaltsplan 2023 

 15.   Verschiedenes 
 

TOP 1) Der 1. Vorsitzende des DTB, Erich Meenken, eröffnet die Versammlung und begrüßt die Teilnehmer; 

besonders die Vorsitzende des SSB Delmenhorst, Antje Beilemann, den Bürgermeister der Stadt Delmenhorst, 

Enno Konukiewitz, den SPD-Ratsherrn Hasan Bicerik, den SPD-Ratsherrn Robert Gabriel, den Vertreter der  

Presse, Klaus Erdmann und die Ehrenmitglieder des DTB.  

  

TOP 2) Auf Bitte des DTB-Vorsitzenden richten nacheinander Enno Konukiewitz, Hasan Bicerik, Robert  

Gabriel und Antje Beilemann ihre Grußworte an die Teilnehmer/-innen der Versammlung. 

 

Vor dem nächsten Tagesordnungspunkt gedenken die Teilnehmer/-innen der Versammlung in einer Schweige-      

minute unserer im Jahr 2022 sowie zu Beginn des Jahres 2023 verstorbenen Kamerad/-en/-innen Horst Seidel,  

Rudi Miesner, Gerd Behrens, Joachim Kleszka, Rudi Hammer, Karin Uphoff und Peter Kinadeter. 

 

TOP 3) Die Stimmberechtigung der Mitglieder und die Beschlussfähigkeit der Versammlung wird festgestellt. 

Die Versammlung wurde frist- und formgerecht einberufen. Anwesend sind 30 stimmberechtige Mitglieder 

und 5 Gäste. 
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TOP 4) Die Tagesordnung wird wie vorliegend einstimmig genehmigt. 

 

TOP 5) Das Protokoll der letzten Jahreshauptversammlung ist Bestandteil des schriftlich vorliegenden  

Jahresberichtes und wird von den Versammlungsteilnehmern einstimmig genehmigt.  

 

TOP 6) Der Bericht des Vereinsvorstandes 2022 wird vom 1. Vorsitzenden, Erich Meenken, in Schwer- 

punkten vorgetragen. 

Laut Erich war das Jahr 2022 erfreulicherweise zum einen geprägt durch das Ende der Coronakrise mit ihren  

Einschränkungen bzw. auch mit dem kompletten Verzicht auf die Ausübung vereinsbezogener Aktivitäten. 

Zum anderen war dieses ebenso durch mehrere, nunmehr durchführbare Jubiläen in den Abteilungen, die das 

kulturelle Leben im Verein prägen, nämlich den Musikzug sowie die Shanty Chöre, gekennzeichnet. Die  

jeweiligen Jubiläen seien würdevoll und angemessen im Rahmen diesbezüglicher Konzerte, Festivals und 

Feierlichkeiten begangen worden. 

Hinsichtlich der Bemühungen um die Verbesserung der Infrastruktur auf der Vereinssportanlage sei auf Anre-    

gung des SPD-Ratsherrn und Vorsitzenden des Sportausschusses im Rat der Stadt Delmenhorst, Herrn Robert 

Gabriel vereinbart worden, die Themen des Vereins entsprechend zu priorisieren und diese Prioritätenliste an  

ihn weiterzuleiten, um sie dann im zuständigen Ausschuss weiter behandeln zu können. Nach seinem Einwir- 

ken gegenüber der Verwaltung habe es dann im Oktober seitens des Fachdienstes Sport eine Sachstandsüber- 

mitt-lung zu den 5 Punkten der Liste gegeben. Erich berichtet, dass die wichtigste Maßnahme, nämlich die 

Beseitigung des Ober-flächenwassers auf den Rasenspielfeldern von der Stadt offenbar mit Erfolg durchge- 

führt worden sei. Mit der Installation des Flutlichtes auf Platz 3 wäre frühestens im Sommer 2023 zu rechnen. 

Unserem Wunsch zur Deckung des Bedarfs an Lagerkapazitäten konnte konkret nicht nachgekommen werden; 

wobei mitgeteilt wurde, dass Ratsherr Gabriel sich diesbezüglich noch einmal mit dem Vereinsvorstand aus- 

tauschen und besprechen werde, ob und wie man dem Bedarf nach 2023 gerecht werden könne. Bezüglich der 

Schaffung einer Alternativroute zur bisherigen Nutzung des Wanderweges vom Hasportsee zur Sportanlage sei  

die Vereinbarung eines Vororttermins mit einem Planer aus dem Fachdienst Stadtgrün vorgeschlagen worden.  

Die Einrichtung neuer, zusätzlicher Parkflächen für den DTB auf dem „Wellinghofgelände“ könne nicht rea- 

lisiert werden, da dieses Areal Teil eines Bebauungsplanes aus dem Jahre 2006 sei. 

Zur Mitgliederentwicklung des DTB nennt Erich folgende Zahlen: Zum Ende des Berichtsjahres 2021 betrug  

die Mitgliederzahl = 796 (682 aktive/114 passive). Zum Ende des Jahres 2022 = 815 (703 aktive/112 passive). 

Mit einem kurzen Ausblick auf das laufende Geschäftsjahr und einem Dank an die Sponsoren und Spender 

des Vereins, an alle ehrenamtlich bzw. als Übungsleiter/-innen tätigen Vereinsmitglieder sowie an die Vor-

standskolleginnen und -kollegen beendet Erich seinen Jahresbericht. 

 

TOP 7) Der Bericht unserer Finanzreferentin Ingrid Kube über die Kassenlage des Vereins hinsichtlich 

der Gewinn- und Verlustrechnung für den Zeitraum vom 1.1.2022 bis 31.12.2022 wird den Teilnehmern 

der Versammlung schriftlich zur Kenntnis gegeben. Im Berichtsjahr 2022 beliefen sich die Einnahmen 

und die Ausgaben deckungsgleich auf 174.300,00. 

 

TOP 8) Es folgt der Bericht der Kassenprüfer Erwin Joritz und Volker Hellrung. Erwin trägt den Bericht  

mündlich vor. Danach wurde der Jahresabschluss 2022 am 16.3.2023 in den Privaträumen der Finanzrefe 

rentin Ingrid Kube geprüft. Die durchgeführte Kassenprüfung ergab keine Beanstandungen.  Alle stich- 

probenhaft geprüften Belege und Buchungen stimmten überein. Die Buchführung und die Jahresabschlüsse 

entsprachen nach dem Ergebnis der pflichtgemäßen Prüfung den Vorschriften der Vereinssatzung sowie den 

sonstigen gesetzlichen Vorschriften. Abschließend empfiehlt Erwin die Entlastung der Finanzreferentin und  

des übrigen Vereinsvorstandes. 

 

TOP 9) Die Entlastung der Finanzreferentin und des übrigen Vereinsvorstandes wird zur Abstimmung ge- 

stellt und durch die Versammlung einstimmig erteilt.  
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TOP 10) Zwecks ordnungsgemäßer Durchführung der Wahlen ist zunächst die Funktion eines Wahlleiters  

bzw. einer Wahlleiterin zu besetzen. Vorgeschlagen wird unser Vereinskamerad Volker Hellrung. Volker 

erklärt sich bereit, das Amt anzunehmen und wird anschließend einstimmig von der Versammlung gewählt. 

 

TOP 11) Die Wahlhandlung wird wie folgend durchgeführt: 

                1. Vorsitzende/-r: Erich Meenken wird vom Wahlleiter vorgeschlagen. Keine weiteren Vorschläge. 

                Erich würde das Amt annehmen bzw. weiter ausüben. Es erfolgt die einstimmige Wahl. Der wieder 

                gewählte Vorsitzende übernimmt daraufhin die Wahlleitung. 

    2. Vorsitzende/-r: Hamid Mehrdadi wird vom 1. Vorsitzenden vorgeschlagen. Hamid ist bereit, 

                das Amt anzunehmen bzw. weiter auszuüben. In der folgenden Abstimmung wird Hamid einstimmig 

                gewählt. 

                Geschäftsführer/-in: Louisa Hohnholt wird vorgeschlagen; Vorschlag angenommen. Einstimmige  

                Wahl. Louisa nimmt die Wahl an. 

                Finanzreferent/-in: Ingrid Kube wird vorgeschlagen; Vorschlag angenommen. Einstimmige Wahl 

                Ingrid nimmt die Wahl an. 

                Schriftführer/-in: Uwe Hellwig wird vorgeschlagen; Vorschlag angenommen. Einstimmige Wahl. 

                Uwe nimmt die Wahl an. 

                Pressereferent/-in: Michael Kerzel wird vorgeschlagen; Vorschlag angenommen. Einstimmige 

                Wahl. Michael nimmt die Wahl an. 

                Vereinsjugendleiter/-in:  Der 1. Vorsitzende bittet um Vorschläge. Hamid schlägt Marcel Blaschke 

                vor. Marcel bittet jedoch um Bedenkzeit. Das Amt bleibt zunächst vakant. 

                Sozialreferent/-in: Mario Rest wird vorgeschlagen; Vorschlag angenommen. Einstimmige Wahl. 

                Mario nimmt die Wahl an. 

                Seniorenreferent/-in: Detlef Rauer wird vorgeschlagen; Vorschlag angenommen. Einstimmige 

                Wahl. Detlef nimmt die Wahl an. 

                Kassenprüfer/-innen: Erwin Joritz stellt sich nicht mehr zur Wahl. Vorschläge aus der Versamm- 

                lung kommen für Volker Hellrung, Herbert Flügger und Frank Hörschgen. Die Vorschläge wer- 

                den jeweils angenommen. Es erfolgt die einstimmige Wahl im Block. Die Wahl wird jeweils ange- 

                nommen. 

 

 

TOP 12) Bestätigung der gewählten Abteilungsleiter/-innen: Es werden 8 Abteilungsleiter/-innen von der 

Versammlung einstimmig in ihren Ämtern bestätigt, namentlich: 

Fabian Finke (American Football), Winfried Oehler (Badminton), Hamid Mehrdadi (Fußball), Frank 

Hörschgen (Ju-Jutsu), Nicole Buntemeyer (Musikzug/Orchester), Renate Munder (Shanty-Frauen), 

Volker Hellrung (Shanty-Männer) und Thorsten Sonntag (Tischtennis). 

 

TOP 13) Anträge liegen nicht vor und werden in der heutigen Versammlung auch mündlich nicht gestellt. 

 

TOP 14) Ingrid informiert über den Haushaltsplan/Etat 2023. Danach wurden die Einnahmen mit voraus- 

sichtlich 132.880,00 € und die Ausgaben mit 152.555,00 € angesetzt. Die sich ergebende Differenz kann mit 

dem Zugriff auf das Konto Rücklagen ausgeglichen werden. Der Haushaltsplan 2023 wird in der folgenden 

Abstimmung einstimmig angenommen. 

 

TOP 15) Verschiedenes 

- Gudrun Moczarski spricht die festgestellten Verschmutzungen im Studio an (schmutzige Schuhabdrücke).  

   Ihr gehe es vor allem darum, die Verursacher ausfindig zu machen. Unsere Reinigungskraft Frau Behrmann  

   wird gebeten, ein besonderes Augenmerk auf die Beseitigung der Schmutzspuren zu haben.   
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weiter TOP 15) 

- Auf die Absicherung bzw. Abschließbarkeit des Football-Containers weist Michael Kerzel hin. Nicht  

   zuletzt aus versicherungsrechtlichen Gründen sollten der Container und ggf. auch alle anderen mit einem 

   besonderen Sicherheitsschloss ausgestattet sein. 

 

 

Keine weiteren Wortmeldungen.         

 

 

Der 1. Vorsitzende beendet die Versammlung um 21.25 Uhr, wünscht den Teilnehmerinnen und Teilneh- 

mern ein schönes Wochenende und dass für das laufende Jahr alle sportlichen Ziele realisiert werden. 

 

  

 

 

 

 

Schriftführer:                                     Geschäftsführerin: 

               

 

...................................................            ...................................................... 

Uwe Hellwig              Louisa Hohnholt 

 

 

 

Für die Richtigkeit........................................ 

Erich Meenken, 1. Vorsitzender 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 
  
 
 
 
 
 
 

Kameradschaft 
kennt keine Grenzen, auch nicht jene 

Grenze, die Leben und Tod trennt. 

Sie endet nicht mit dem Tod, 

sondern geht über den Tod hinaus. 

 

 

Treue zu halten 
jenen Kameradinnen und Kameraden,  

die mit uns der gemeinsamen Sache dien-  

ten und die der Tod uns aus unseren Rei-  

hen riss, ist uns nicht nur Verpflichtung, 

sondern ein Anliegen unseres Herzens. 

 

 

Abschied nehmen 
mussten wir wieder von vielen Kameradin- 

nen und Kameraden. Doch sie bleiben  

unvergessen, weil Kameradschaft und  

Treue stärker sind als der Tod. 

 

Nur wer vergessen wird, ist wirklich tot. 

 

 

     Wir gedenken unserer im Jahr 2023 sowie zu Beginn des Jahres 2024 

verstorbenen Kamerad/-en/-innen 

 
Joachim Kleszka  *08.12.1937  21.02.2023 

Rudi Hammer  *05.03.1930  03.03.2023 

Karin Uphoff  *12.06.1942  08.03.2023 

Peter Kinadeter  *10.02.1955  24.03.2023 

Margot Seidel  *29.03.1949  18.11.2023 

Klaus Garves  *05.06.1935  06.12.2023 

Herbert Flügger  *24.05.1949  25.02.2024 

 



Delmenhorster Turnerbund von 1875 e.V. 
Ehrentafel 2024 

 

Wir danken nachfolgend aufgeführten Mitgliedern 
für die langjährige Mitgliedschaft im DTB und für die 

durch ehrenamtliche Arbeit zu würdigende 
Auszeichnung für besondere Verdienste.  

 
 

 
 
 
 

60 Jahre 
Peter Sternberg (Fußball) 

 
50 Jahre 

Wolfgang Poerschke (Fußball) 
Bernd Thon (Fußball) 

 
40 Jahre 

Beate Brand (Musikzug/Orchester) 
Hermann Hellmers (Musikzug/Orchester) 

Linda Hellmers (Musikzug/Orchester) 
 

 
 
 
 

 



Delmenhorster Turnerbund von 1875 e.V. 
Ehrentafel 2024 

 

Wir danken nachfolgend aufgeführten Mitgliedern 
für die langjährige Mitgliedschaft im DTB und für die 

durch ehrenamtliche Arbeit zu würdigende 
Auszeichnung für besondere Verdienste.  

 
 
 
 
 
 

25 Jahre 
Andreas Ellebrecht (Ju Jutsu) 
Gudrun Goldmann (Turnen) 
Frank Hörschgen (Ju Jutsu) 
Reiner Sternberg (Fußball) 

 
 

Besondere Verdienste 
Frank Hörschgen (Ju Jutsu) 

Angelika Tebelmann (Turnen)                    



 

Delmenhorster Turnerbund von 1875 e.V. 

31.12.2023 gehörten unserem Verein 833 Mitglieder an. 
Das sind 18 Mitglieder mehr als im Vorjahr. 

Die Mitgliederzahlen teilen sich auf die Abteilungen wie folgt auf: 

Abteilung Mitgl. Anteil im 

Gesamtverein

in % 

Jugendliche % Jugendliche in 

der Abteilung 
Mitglieder 

im Vorjahr 

Mitgl.-Anteil im 

Gesamtverein 

Vorjahr in % 

Änderung in 

der Abteilung 

 

Badminton   13   1,5 ---      18   2,0  - 27,7 % 

Fußball    355      42,7        132        37,1 352 41,5   +8,5 % 

Handball   14   1,6 ---   0,0    14   1,8       0,0 % 

Musikz./Orch.   45   5,4          ---   0,0         47   6,0     -4,2 % 

Shanty Chor        4   0,4 --- ---     5   0,8     -2,0 % 

Shanty Frauen   55   6,6 --- ---   49   5,8   +12,2 % 

Tischtennis   83   9,9          10  12,0   67   8,6   +23,8 % 

Turnen 104 12,5           14  13,4 146 21,1   -28,7 % 

American 

Football 

125      15,1          33  26,4   86   9,1   +45,3 %     

Ju Jutsu   35   4,2  16   45,0   31   3,0   +12,9 % 

Gesamt: 833   100,0        205  24,6 815      100,0   +2,2 % 

Von Interesse dürften auch folgende Verhältniszahlen sein: 
Mitglieder 2023 2023 

in % 

2022 2022 

in % 

2021 2021 

in % 

2020 2020 

in % 

  

weiblich        180 21,6       219 26,8      214 26,8      201 26,5   

männlich 653       78,4    596 73,2  582 73,2      557 73,5   

Jugendliche, weibl.  29  3,5      48   5,8        55   6,9    54   7,1   

Jugendliche, männl.        176 21,1       156 19,1      140     17,5  141 18,6   

Jugendliche        205 24,6    204 25,0  195 24,4  195 25,7   

Erwachsene 628 75,4    611 75,0   601 75,6  563   74,3   
 

Mitgliederentwicklung 
 

Abteilung 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2003 

Badminton 18 19 22 26 24 20 19 18 17 12 14 14 15  16 18 13 22 

Fußball  320 406 470 500 512 483 486 458  445 394 403 340 316 331  352 355 343 

Handball 66 74 69 66 56 26 23 22 19 18 17 17 15    15 14 14 69 

Musikz./Orch 74 70 67 65 61 58 53 54 50 53 51 53 49   48 47 45 97 

Tischtennis 71 65 59 66 76 61 66 60 58 55 55 62 64    69 67 83 87 

Turnen/VB 155 147 167 151 141 125 124 131 140 138 149 145 145  168 146 104 189 

American 
Football 

            53 60 70 73    86 125 22 

Ju Jutsu 65 64 73 80 80 61 49 61 57 49 39 40 33  24 31   35 100 

Shanty Chor, 
Männer 

58 51 54 48 47 45 48 48 45   43 4 6 6   6 5 4 61 

Shanty Chor, 
Frauen 

39 41 39   38  39 44 43 42 46 49 47 
 

   46 45 46 49 55 36 

Summe 866 937 1020 1040 1036  923 811 894 877 811 832 783 758 796 815  833 1026 

Im Jahr 2023 waren folgende Vorstandsmitglieder und Abteilungsleiter in den Sparten für den DTB tätig: 

Gesamtverein/ Hauptvorstand Abteilungen: 

1.Vorsitzender: Erich Meenken                                   American Football:          Fabian Finke                                     

2.Vorsitzender: Hamid Mehrdadi                                Badminton:                Winfried Oehler 

Geschäftsführerin: Louisa Hohnholt   Fußball:                 Hamid Mehrdadi 

Finanzreferentin: Ingrid Kube     Musikzug/Orchester:       Nicole Buntemeyer 

Schriftführer: Uwe Hellwig  Ju Jutsu:                 Frank Hörschgen 

Jugendreferent: N.N.                                                    Tischtennis:                 Thorsten Sonntag 

Pressereferent:  Michael Kerzel  Turnen:                 Uwe Hellwig (komm.) 

Seniorenreferent:      Detlef Rauer                                        Shanty Chor/Freibeuter:  Volker Hellrung 

Sozialreferent:          Mario Rest  Shanty Frauen:                 Renate Munder 
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A-Nicht steuerbare Einnahmen

1. Mitgliedsbeiträge
-3 - Zuschüsse
4. Sonstiqe Einnahmen

B, Nicht anzusetzende Ausgaben
2. Perscnalkosten

4. Llbrige AusEaben
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V. Sonstige Zrüeckbetriebe
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Jahresbericht Gesamtvorstand für 2023 
 

Das 148ste Jahr des Vereinsbestehens seit der Gründung des Delmenhorster Turnerbundes 
e.V. (DTB) war nach etwa zweijähriger, pandemiebedingt zum Teil drastisch eingeschränkten 
Möglichkeiten der Ausübung sportlicher, musikalischer bzw. gesanglicher Aktivitäten sowie über 
längere Zeit nicht gegebener Freiheit der Gestaltung des sonst üblichen und gewohnten Ver-
einsalltags geprägt von der erstmals wieder ganzjährig uneingeschränkten Wahrnehmung aller 
Vereinsangebote sowohl im sportlichen, kulturellen, als auch im geselligen Bereich. 
Darauf hatten sicherlich viele Mitglieder schon lange gewartet und gehofft, dass dieses dann so 
auch eintreten würde. Es war für etliche Mitglieder fast wie ein Neustart in altgewohnte, aber 
durch Corona leider langwierig vermisste Routinegewohnheiten in der Wahrnehmung der wieder 
turnusmäßig belegbaren Trainings-, Übungs-, Spiel- und Wettkampfzeiten. Das Wichtigste war 
aber für das Gros der Mitglieder, sich wieder in vertrauten Kreisen der Gruppen, Teams und 
Mannschaften treffen, zusammen dem immer noch Anziehungskraft ausübenden Hobby nach-
gehen und vor allem wieder den persönlichen Gesprächsaustausch untereinander pflegen zu 
können. 
Der Vorstand war gleich zu Beginn des Berichtsjahres in der Hinsicht gefordert, sich mit dem 
neuerlich anstehenden Pächterwechsel in der Führung unseres Vereinsheims, wo zum 01. März 
der neue Pächter Marco Tienz seinen Vorgänger Daniel Eberhardt ablöste, der seinen Vertrag 
bereits zum Ende des Vorjahres zum 28. Februar gekündigt hatte, zu befassen. Hier galt es in 
erster Linie die Modalitäten des auszufertigenden Pachtvertrages mit dem neuen Pächter ab-
zustimmen und festzulegen. Nachdem dieses geschehen war und man sich einvernehmlich auf 
die Rahmenbedingungen zur Nutzung der verpachteten und im Bedarfsfall auch weiterer Räum-
lichkeiten, wie z. B. den intern als „Studio“bezeichneten Mehrzweckraum verständigt hatte, wur-
de der Pachtvertrag von beiden Seiten unterzeichnet. Bereits in ersten Gesprächen, die seitens 
des Vorstandes mit dem neuen Pächter geführt wurden, machte dieser keinen Hehl aus seinen 
Absichten, das von ihm bereits mit der nach außen hin publizierten Bezeichnung des „DTB-Loft“  
beworbene Vereinsheim mit von ihm veranstalteten Events zu bereichern und somit das Ver-
einsleben attraktiver zu gestalten. Als Veranstalter im Delmenhorster Stadtgebiet bekannter 
Events, wie die Kartonage-Partys sei er davon überzeugt, so seine Einschätzung, dass die Ge-
gebenheiten gut und durchaus zweckmäßig dazu geeignet seien, auch Nichtmitglieder auf die 
DTB-Anlage zu locken, aus dem sich dann möglicherweise ein wechselseitig positiver Effekt - 
natürlich auch für den Verein - ergeben könnte. Er wolle somit mehr Eventcharakter schaffen, 
da sich ein Vereinsheim seiner Überzeugung nach zur Nutzung ausschließlich durch die Ver-
einsmitglieder heutzutage so nicht mehr trage. Er wolle natürlich mit entsprechenden Angeboten 
die Heimspiele der Footballer und auch der 1. Herrenmannschaft der Fußballer begleiten. Aber 
zusätzlich sollten seinen Vorstellungen entsprechend zusätzliche, regelmäßig angebotene Ver-
anstaltungen auch weitere Gäste begeistern. So gab es seinerseits bereits Ideen, Kochkurse 
und „Tasting-Abende“ mit der Verkostung von Wein Gin oder auch Cocktails anzubieten, Auch 
Spaziergänger vom nah gelegenen Hasportsee sollten sich eingeladen fühlen, am Wochenende 
auf ein Eis oder einem Getränk vorbeizuschauen. Voll werden solle es bei größere Partys, wie 
die für das Osterwochenende angedachte Eröffnungsparty oder beim „Tanz in den Mai“. Und 
auch für Privatpartys sollten die Räumlichkeiten unter seiner Regie angemietet werden können. 
Hinsichtlich der erforderlichen Entscheidungsfindung seitens des Vorstandes aus dem ursprüng-
lichen Reigen mehrerer Bewerber - insgesamt gab es 14 Interessenten - wurde das so aufge-
zeigte Konzept von Marco Tienz als das überzeugendste auserkoren, da wir uns natürlich hier-
durch auch eine stärkere Belebung des Vereinsheims erwünscht hatten. 

Als Premiere bzw. Probe auf`s Exempel - auch im Hinblick auf die kulinarische Gestaltung eines 
größeren Events - sollte dem Vorstand die Ehrungsveranstaltung am 02. April mit 35 zu ehren-
den Vereinsmitgliedern für langjährige und verdienstvolle Mitgliedschaften dienen, die zusam-
men mit ihren Partnern bzw. Partnerinnen an diesem Sonntag ins Vereinsheim eingeladen wur-
den, und getrennt vom ansonsten hierfür üblichen Rahmen der Jahreshauptversammlung, in 
einem etwas anderen Format gewürdigt werden sollten und konnten.  
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Ebenfalls in diesem Rahmen wurden die Sponsoren des Vereins eingeladen, um auch aus die-
sem Blickwinkel einmal auf lange Tradition unseres Sportvereins schauen zu können. Trotz der 
einen oder anderen Absage ließen es sich doch zahlreich erschienene Sponsoren nicht neh-
men, der Einladung zu folgen, was dem Ganzen einen gelungenen Charakter eines gut gefüll-
ten Studios mit der Möglichkeit des Austausches untereinander verlieh und somit insgesamt zu 
einer sehr angenehmen und gut angenommenen Veranstaltung führte.                                                
Auch die durch den neuen „Vereinswirt“ hierzu auserkorene Dekoration des Raumes sowie das 
angebotene Brunch-Buffet kamen sehr gut an und wurden im Nachhinein von vielen Anwesen-
den gelobt.                                                                                                                                                     
Im Vergleich zu den zurückliegenden Jahren war es eine ganz besondere Veranstaltung, die al-
lein schon aufgrund der Anzahl der anwesenden, zu ehrenden Mitglieder und die auf ihnen ver-
einte, zurückgelegte Dauer der Mitgliedschaften, welche in der Summe eine Gesamtzahl von 
beachtenswerten 1.715 Jahren ergab und daher ein deutliches Indiz für die Tradition in unserem 
Verein dargestellt hat. Für den Vorstand und die anwesenden Mitglieder sowie deren Partner/-
innen hat diese Veranstaltung sicherlich einen besonderen Stellenwert erhalten und dürfte für 
die Anwesenden aus diesem Grunde wohl auch in guter Erinnerung geblieben sein.                                  
Leider gestaltete sich das Vorhaben unseres Pächters nicht so, wie von ihm erhofft, die von ihm 
organisierten Event-Veranstaltungen auch öffentlich zu bewerben, um diese auch für Nichtmit-
glieder zugängig zu machen, wobei hier die städtische Bauordnung unmittelbar nach erster An-
kündigung der seinerseits geplanten Eröffnungsparty zu Ostern über die Seiten der sozialen 
Medien einschritt und ihm dieses aus immissionsschutzrechtlichen Gründen (Lärmschutz) unter-
sagte. Gleiches widerfuhr dem Pächter auch bei der vorgesehenen Veranstaltung des „Tanz in 
den Mai“, so dass ihm im Einzelfall nicht unerhebliche Kosten aufgrund im Vorfeld organisierter 
Maßnahmen entstanden, die ihm so von keiner Seite erstattet wurden. Zu diesem Zeitpunkt 
spitzte sich die Situation im Innenverhältnis zwischen Pächter und Vorstand kurzzeitig zu, da 
sich dieser durch den Vorstand im Vorfeld der Vertragsunterzeichnung hinsichtlich der ihm nun 
widerfahrenen Erfahrungen mit der städtischen Behörde nicht ausreichend informiert fühlte. Da 
wir in der Pachtsache aber stets vom Betrieb des Vereinsheims und nicht von einer Gaststätte 
gesprochen haben, dessen Charakter als solcher ja auch nicht gegeben ist, waren wir uns zu-
mindest vertragsrechtlich dessen bewusst, den Pächter nicht bewusst ins „offene Messer“ der 
Stadt laufen gelassen zu haben. Zumindest sicherten wir ihm zu, auch unsererseits Kontakt zur 
Stadtverwaltung aufzunehmen, um hierzu eine nochmalige Klärung herbei zu führen, da mehr 
oder weniger auch uns als Verein mit der Verweigerung seitens der Bauordnung gegenüber 
dem Pächter, im Vereinsheim öffentliche Veranstaltungen durchzuführen, dieses in allerdings 
nicht unmittelbarer Kommunikation, sondern in einem Presseartikel ebenfalls untersagt wurde. 
Hier war es für uns als Vorstand erst einmal wichtig, in Erfahrung zu bringen, was wir als Verein 
im Hinblick auf durchzuführende Veranstaltungen überhaupt veranlassen dürfen bzw. was uns 
erlaubt ist. Dieses war natürlich auch wiederum für den Pächter interessant, da er sich im Falle 
dessen, dass wir die Öffentlichkeit hätten mit einbeziehen dürfen bzw. können, er von einer sol-
chen Regelung dann natürlich auch profitiert hätte. Nach einem diesbzgl. Vorstoß des Vorstan-
des beim für uns als Sportverein erst einmal zuständigen Fachdienst Sport mit der Bitte um in-
terne Weitergabe zur Klärung unserer Frage blieb diese erst einmal eine ganze Zeit lang aus.  
Letztlich erging dann die offizielle Information und Verlautbarung im Zusammenhang mit der 
beantragten Durchführung einer Halloween-Party im Oktober des Berichtsjahres, die uns von 
der städtischen Bauordnung über den Fachdienst Sport erreichte, nämlich die, dass auch wir als 
Verein keine vereinseigenen Veranstaltungen öffentlich bewerben dürfen bzw. denn die Öffent-
lichkeit in solche Veranstaltungen einbinden dürfen.                                                                                                         
Konkret lautete die Antwort wie folgt: „Da es sich planungsrechtlich um ein Vereinsheim handelt, 
sind vereinsinterne und -bezogene Veranstaltungen möglich, aktiv beworbene und auf externe 
Besucher ausgerichtete Veranstaltungen hingegen nicht.                                                                             
Daher darf die beantragte Veranstaltung am 30. Oktober 2023 durchgeführt werden. Es ist je-
doch zwingend darauf zu achten, dass der Adressatenkreis, also Vereinsmitglieder und Freun-
de, auch eingehalten wird.   
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Es darf demnach keine Werbung erfolgen, die sich an weitergehende externe Feierinteressierte 
richtet. Es muss eine interne überschaubare Veranstaltung mit Vereinsbezug sein.                            
Ich bitte unbedingt darauf zu achten. Ein öffentlicher Aufruf an Externe würde zu einer Untersa-
gung führen.                                                                                                                                        
Außerdem bitte ich zu beachten, dass es sich bei der Veranstaltung auch um Nachtzeiten (nach 
22 Uhr) handelt. Hierauf ist entsprechend Rücksicht zu nehmen, sowohl vor Ort als auch mit 
Blick auf den Zu- und Abfahrtsverkehr.                                                                                                           
Sofern diese Hinweise wahrgenommen werden, kann die Veranstaltung durchgeführt werden. 
Darüber hinaus sind zukünftige Veranstaltungen, die sich nur an Vereinsmitglieder und Freunde 
in ähnlichem Rahmen richten, nicht mehr gesondert anzumelden. Die Hinweise sind jedoch wei-
terhin zu beachten.“                                                                                                                                             
So war zwar für uns als Verein, wenn auch sehr spät, Klarheit in der Auslegung durch die in der 
Sache zuständige Behörde geschaffen worden, für den Pächter und unseren „Vereinswirt“ blieb 
es dann eine für ihn sicherlich betrübliche Erkenntnis.                                                                                 
Im April des Berichtsjahres fand dann etwa 2 Wochen nach der bereits erwähnten Ehrungsver-
anstaltung auch die Jahreshauptversammlung des Gesamtvereins statt, die von 30 Mitgliedern 
wiederum nur äußerst zurückhaltend besucht wurde und wo u.a. Neuwahlen anstanden, die mit 
der Wiederwahl aller Mitglieder des geschäftsführenden Vorstandes und der Wahl der sonstigen 
Mitglieder des erweiterten Vorstandes incl. der Bestätigung der im Berichtsjahr bzw. in dem da-
vor liegenden Jahr in entsprechenden Abteilungsversammlungen auch dort wiedergewählten 
Abteilungsleiter/-innen endeten. Jedoch ließen es sowohl der Vereinsvorsitzende, als auch die 
Finanzreferentin und der Schriftführer nicht unerwähnt, dass es für sie die letzte Amtszeit sein 
würde, wobei die Finanzreferentin auch andeutete, hierfür wohl nicht mehr in Gänze zur Verfü-
gung zu stehen.                                                                                                                                 
Ansonsten wurde hierin auch in Anwesenheit des Bürgermeisters der Stadt Delmenhorst, Enno 
Konukiewitz sowie ebenso von Ratsmitgliedern, u.a. auch den Vorsitzenden des Sportaus-
schusses, Robert Gabriel nochmals in aller Deutlichkeit über die den Verein und uns als Vor-
stand derzeit bzw. nach wie vor umtreibenden Probleme berichtet, wie das der immer noch un-
gelösten Thematik der Oberflächenentwässerung auf den Plätzen 1 und 3 unser Sportanlage, 
die räumliiche Enge bzw. das der nicht ausreichenden Lagerkapazitäten und der aus dieser 
Konstellation hilfsweise erfolgten Unterbringung der Trainingsmaterialien u.a. in hinter dem 
Vereinsheim aufgestellten Containern. Ebenso wurden auch die Themen des nicht erkennba- 
ren Fortschritts bei der konkret beantragten Erweiterung der Flutlichtanlage auf Platz 3, die ge-
rade bei den Heimspielen der „Bulldogs“ (American Football) nicht ausreichende Parkplatzsitua-
tion sowie die mögliche Schaffung einer Alternativroute für den Wanderweg vom Hasportsee 
zum Vereinsgelände führend angesprochen, verbunden mit der Bitte, sich für die Interessen des 
Vereins auch in den hierfür zuständigen Ausschüssen und Gremien einzusetzen. Hierzu erging 
dann zumindest zum Thema der Parkplatzsituation auf dem Areal des ehemaligen Wellinghofes 
seitens Robert Gabriel bereits die Information, dass aufgrund eines zwar älteren, aber noch be-
stehenden Bebauungsplanes und der hierin einbezogenen Abstandsvorgaben wegen der dorti-
gen Nähe zur Autobahn eine Realisierung wohl nicht zustande kommen werde.                        
Zu den übrigen Punkten, so Gabriel werde er sich auch weiterhin bei den zuständigen Stellen 
der Verwaltung für die Interessen des Vereins einbringen bzw. im Einzelfall erging auch die 
Empfehlung mit Vertretern aus den jeweiligen Fachbereichen bzw. Fachdiensten Ortstermine zu 
vereinbaren, um so explizit auf die vorhandenen Mängel bzw. Änderungserfordernisse bzw. Er-
weiterungswünsche hinzuweisen.                                                                                                                                                                                                                                                                                  
Seitens des geschäftsführenden Vorstandes wurden im I. Quartal des Berichtszeitraums darü-
ber hinaus insgesamt 6 Abteilungsversammlungen nach jeweils vorhergehender Einladung be-
sucht und dort nicht nur ein Grußwort erteilt, sondern auch Informationen zu aktuellen und wich-
tigen Themen im Verein weitergegeben.   

                                                                                                                                                          

 

- 4 - 



- 4 - 

Auch im Berichtsjahr 2023 fanden sich die Mitglieder des geschäftsführenden Vorstandes wie-
derum in gewisser Regelmäßigkeit zu erforderlichen Vorstandssitzungen zusammen, in denen 
dann u.a. auch die Erfordernisse anlässlich der Jahreshauptversammlung sowie deren Ablauf 
sowie die Punkte zu den ab dem Beginn des Berichtsjahres auf Wunsch eines einzelnen Mit-
gliedes des erweiterten Vorstandes nur noch zweimal jährlich stattfindenden Zusammenkünfte 
dieses Gremiums vorbesprochen wurden, aber auch im Einzelfall notwendige Beschlüsse zu 
vorlie-genden Themen gefasst wurden. Insgesamt fanden neben den beiden Sitzungen des 
erwei-terten Vorstandes 5 Zusammenkünfte seitens des geschäftsführenden Vorstandes statt.               
Auch wurden wiederkehrend Gespräche mit unserem Platzwart und Hausmeister sowie auch 
mit der Reinigungskraft durchgeführt, wo es im Einzelfall auch einmal um die Qualität der aus-
geführten Arbeiten ging.                                                                                                                                
Mit unserem Pächter und Vereinswirt gab es ebenso mehrfach einen informellen Austausch in 
Anwesenheit von Mitgliedern des Vorstandes.                                                                                                                  
Den Einladungen zu den überwiegend virtuell angebotenen und durchgeführten Gesprächsaus-
tauschen mit den Verantwortlichen der Sportregion Delmenhorst/Oldenburg-Land/Delmenhorst 
sowie den Vertreterinnen und Vertretern der Großvereine aus der Sportregion wurde regelmäs-
sig gefolgt und seitens des Vereinsvorsitzenden und/oder seinem Vertreter hieran teilgenom-
men.                                                                                                                                                           
Auch eine erweiterte Vorstandssitzung des Jugendfördervereins Delmenhorst, wo der Delmen-
horster TB ja einer von 4 Stammvereinen ist, wurde durch ein Vorstandsmitglied besucht.       
Ebenfalls wurde die Delegiertenfunktion anlässlich des im März stattgefundenen Kreisturntages 
durch den Vereinsvorsitzenden wahr genommen.                                                                                  
Anlässlich der Bereisung der städtischen Sportanlagen durch Vertreter verschiedener Fach-
dienste der Stadt Delmenhorst (Platzbesichtigung sowie Begehung der städtischen Bereiche im 
Vereinsheim) im April nahm ebenso ein Vertreter des Vorstandes teil.                                                  
Im Oktober wurde eine Begehung auf der Sportanlage mit Verantwortlichen aus verschiedenen 
Fachdiensten der Stadt Delmenhorst im Beisein des Ratsherrn Gabriel von 3 Vorstandsmitglie-
dern begleitet.                                                                                                                                      
Ebenfalls in diesem Monat war der Vorstand auf Einladung der Ju Jutsu-Abteilung anlässlich 
eines Bundeslehrgangs in der Sporthalle der Hermann-Allmers-Schule vertreten und überbrach-
te dort auch ein Grußwort.                                                                                                                          
Der Einladung des Delmenhorster Kreisblattes zu einem Informationsvortrag zum Thema der 
Einrichtung eines „Lokalportals“ als ausschließlich onlinebasiertes Medium auch im Oktober 
wurde durch den Vereinsvorsitzenden gefolgt                                                                                          
Schließlich war der Vorstand auch anlässlich des Jahresempfanges der Sportregion Delmen-
horst/Oldenburg-Land in Harpstedt (Köms Saal) mit 2 Personen vertreten und nahm somit die 
hierzu ergangene Einladung auch wahr.                                                                                                    
Außerdem hatte sich der Vorstand noch mit 2 Rechtsangelegenheiten im Berichtszeitraum zu 
befassen, wo es zum einen um den seitens einer Rechtsanwaltskanzlei an den Verein heran-
getragenen Vorgang ging, mit dem uns die Verletzung der erforderlichen Verkehrssicherungs-
pflicht im Falle eines entstandenen Unfalls eines Jugendlichen auf unserer Sportanlage zur Last 
gelegt wurde. Dieser Jugendliche, der nicht Mitglied unseres Vereins war bzw. ist, hatte sich 
während eines in der Freizeit beim Fußballspielen erlittenen Unfalls an einer nicht vorschrifts-
mäßig abgedeckten Bodenhülse einer Eckfahne eine nicht unerhebliche Risswunde zugezogen. 
Diesbzgl. begehrte die Mutter des Jugendlichen seitens unseres Vereins ein entsprechendes 
Schmerzensgeld. Die Abdeckung der Hülse hatte unser Platzwart zwar provisorisch bedeckt, 
die eigentlich hierzu passende Verschlussabdeckung sollte jedoch vom Fachdienst Stadtgrün 
der Stadt Delmenhorst beschaftt und angebracht werden. Dieses ist dann zum Leidwesen des 
Jugendlichen leider nicht zeitgerecht erfolgt. Nach mehrfach geführtem Schriftverkehr mit der 
Anwaltskanzlei und dem Einholen von entsprechender Information hinsichtlich der weiteren 
Abwicklung bei der ARAG-Versicherung durch den Sozialreferenten unseres Vereins konnte der 
Kanzlei schließlich mitgeteilt werden, dass für den Unfallschaden mit Körperverletzung die 
Haftpflichtversicherung des Vereins eintrete. 

- 5 - 



- 5 - 

Diese Haftpflichtversicherung ist übrigens in einer Generalversicherung, die seitens des Landes-
sportbundes für alle eingetragenen Vereine mit der ARAG abgeschlossen wurde, u.a. zusam-
men mit der Versicherung gegen Unfallschäden als Vereinsmitglied enthalten.                                           
Bei der 2. Rechtsangelegenheit handelte es sich um den Vorgang, der bereits im zurückliegen-
den Jahresbericht Erwähnung fand und und der uns bis zum Ende des zurückliegenden Jahres 
zum Leidwesen insbesondere der Ju Jutsu-Abteilung beschäftigte, nach dem der gemeinsam 
mit unseren Sportlern eben genannter Abteilung die Sporthalle an der Parkschule nutzende 
Verein TuS Hasbergen eine größere Anzahl an Matten, die nach vorliegendem Schriftverkehr 
seitens des Fachdienstes Sport unserem Verein seinerzeit nach Auflösung der Ju Jutsu-Abtei-
lung des Vereins Eintracht Delmenhorst übereignet wurde, bevor dieser Verein dann später 
schließlich ganz aufgelöst wurde.Mit diesem Ereignis beanspruchte der TuS Hasbergen dann 
jedoch plötzlich auch die Hälfte der uns übereigneten Matten. Nachdem in Rücksprache mit 
dem seinerzeit verantwortlichen Abteilungsleiter Frank Hörschgen wurden dann zunächst die 
in der dortigen Sporthalle nicht mehr genutzten Matten auf der Sportanlage unseres Vereins 
verlagert. Kurz danach waren jedoch auch die übrigen Matten, die der TuS Hasbergen für sich 
beanspruchte mit der scheinbar erfolgten Auflösung der dort übenden Bo Jutsu-Gruppe zusam-
men mit dem auch uns als Verein gehörenden Mattenwagen aus der Halle entfernt bzw. ver-
schwunden, so dass die Ju Jutsu-Sportler unseres Vereins wiederum eine Teilmenge der zu-
nächst bereits verlagerten Matten wieder in die Sporthalle der Parkschule zurückführen musste, 
um dort den Trainingsbetrieb weiter durchführen zu können. Da letztlich sowohl die Abteilungs-
verantwortlichen als auch wir seitens des Vorstandes dieses Verhalten seitens der Sportler des 
TuS Hasbergen missbilligten und den Vorgang als Diebstahl deklarierten, erging von uns die 
Zustimmung des Einschaltens eines Rechtsanwaltes, den der Abteilungsleiter der Ju Jutsu-Ab-
teilung dann entsprechend beauftragte, dem TuS Hasbergen eine Frist für die Rückführung der 
entwendeten Matten und des Mattenwagens unter Androhung rechtlicher Konsequenzen bei 
Nichteinhaltung dieser Frist. Dieses Schreiben schien dann tatsächlich Wirkung entfacht zu 
haben, so dass sich kurz vor Jahresende sowohl die Matten als auch der Wagen in der Sport-
halle wiederfanden. Damit war der Vorgang für uns zunächst erfreulicherweise abgeschlossen, 
obwohl es später noch eine schriftliche Reaktion seitens des Vorstandes des TuS Hasbergen 
gab, die über den unsererseits in Anspruch genommenen Rechtsanwalt einging und in der man 
sich nicht mit der Vorgehensweise unsererseits nicht einverstanden erklärte und sich diesbzgl. 
ebenso rechtliche Schritte vorbehielt, wonach jedoch dann nichts weiter erfolgte.   

                                                                                                                                                                                                                                                                           
Was das sportliche Geschehen unserer hierin vertretenen, aktiven Abteilungen betrifft, gab es 
bei den Fußballern endlich nach langer Zeit einmal wieder Grund zum Jubeln und dieses gleich 
in doppelter Hinsicht, nachdem sowohl die 1. Herrenmannschaft den Aufstieg in die Kreisliga 
realisieren konnte und daneben auch die 2. Mannschaft unter der Regie von Daniel Eberhardt 
in die 2. Kreisklasse aufstieg. Hier wurde auch unter dem Hinblick der vorgesehenen spiele-
rischen Verbesserung der 1. Mannschaft  im Sommer zur neuen Spielserie 2023/2024 mit 
Arend Ahrens ein neuer Trainer verpflichtet, dem es auch gelang, die Mannschaft mit einigen 
Neuzugängen in der neuen Spielklasse zu stabilisieren und im oberen Mittelfeld zu platzieren.                                                   
Auch die in ihrer 2. kompletten Spielserie haben die Sportler der „Bulldogs“, also der American 
Footballer mit Platz 3 ein hervorragendes Abschneiden in der Landesliga hingelegt. Es wurde 
dabei knapp die Relegation für die Aufstiegsrunde verpasst. Das Zuschauerinteresse in den 
Heimspielen mit stets mehreren Hundert Fans und Interessierten ist nach wie vor ungebrochen. 
Daher ist die Vorfreude auf die neue Spielserie entsprechend groß, wo man sich durchaus wei-
terhin ambitionierte Ziele gesetzt hat.                                                                                                            
Die Tischtennisabteilung, die bereits jetzt seit 5 Jahren in der Spielgemeinschaft mit dem TV 
Jahn Delmenhorst agiert, ist mittlerweile nicht nur in der Breite gut aufgestellt, sondern auch in 
der Spitze bei den Frauen, wo die 1. Mannschaft die Spielserie 2022/2023 im oberen Bereich  
der Bezirksoberliga beendet hat und aktuell in der Hinrunde neuen Spielserie 2023/2024 um die 
Tabellenspitze mitspielt.  
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Auch die 1. Herrenmannschaft hat den Klassenerhalt in der abgelaufenen Bezirksliga-Saison 
geschafft und liegt in der aktuellen Spielserie nunmehr im unteren Mittelfeld ohne Abstiegs-
sorgen. Erstaunlich bzw. überraschen war der sportliche Aufstieg der 2. Herrenmannschaft zur 
neuen Spielserie ebenfalls in die Bezirksliga, wo diese sich derzeit achtbar schlägt, aber leider 
auf dem Relegationsplatz liegt.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                           

Bei der Mitgliederentwicklung konnte wiederum ein leichter Zuwachs von 18 Mitgliedern bzw. 
in Höhe von 2,2 % (Vorjahr = 2,3 %) verzeichnet werden, der fast identisch mit dem des Vor-
jahres ausfiel, was die in den letzten Jahren festgestellte Konstanz untermauert.                     
Insgesamt waren es am 31.12.2023 833 Mitglieder, davon 727 Aktive und 106 Förderer 
(Passive). Dabei ist die Fußballabteilung mit 355 Mitgliedern die größte und der Shanty Chor 
(Männer) mit lediglich dort noch zugeordneten 4 Mitgliedern die kleinste Abteilung. Zuwächse 
gegenüber dem Vorjahr konnte vor allem die Abteilung American Football verzeichnen, deren 
Mitgliederzahl um fast 50 % !! stieg. Ebenfalls Zuwächse waren in den Abteilungen Fußball, Ju 
Jutsu, Tischtennis sowie beim Shanty Chor (Frauen) festzustellen, während es bei den Abteilun-
gen Badminton, Musikzug/Orchester, Shanty Chor (Männer) leichte und in der Turnabteilung 
leider stärkere Verluste gegenüber dem Vorjahr gab. Positiv bleibt auch festzustellen, dass der 
Anteil der jugendlichen Mitglieder mit aktuell knapp 25 % des Gesamtmitgliederbestandes in et-
wa das Ergebnis des Vorjahres bestätigt hat, jedoch noch weit entfernt liegt gegenüber Zeiten 
vor 10 Jahren, wo der Anteil noch bei ca. 40 % lag.                                                                             
Was im Berichtszeitraum weiterhin finanziell zu Buche schlug, war die aktuell inflationäre Ent-
wicklung verbunden mit einer Verteuerung verbrauchsabhängiger Kosten, wie Gas und Strom, 
aber auch in vielen anderen Bereichen, die die Ausgabenseite des Vereinsbudgets nachhaltig 
beeinflusst haben. Im Gegensatz zum Vorjahr gab es erfreulicherweise im Berichtsjahr trotz der 
durch die Inflation begünstigte Verknappung der zur Verfügung stehenden Mittel und finanziel-
len Ressourcen eine deutliche Zunahme der Spendenbereitschaft. Trotz dessen musste im 
Hinblick auf den aktuellen Haushaltsabschluss für das Berichtsjahr ein Defizit von etwas weni-
ger als 5.000,-- festgestellt werden. Da sich die negative Entwicklung des vorhergehenden Be-
richtsjahres leider fortgesetzt hat und in diesem Jahr kein Rückgriff auf die Mittel aus der freien 
Rücklage erfolgen soll, ist nun leider das eingetreten, was bereits im Jahresbericht des Vorjah-
res prognostiziert wurde, nämlich, dass eine Beitragsanpassung für das laufende Geschäftsjahr 
unumgänglich ist. Ein Rückgriff auf die zwar vorhandenen Mittel in der freien Rücklage wäre 
zwar durchführbar, soll jedoch aufgrund der bereits in die finanzielle Planung von Kosten für das 
im Geschäftsjahr 2025 anstehende 150jährige Bestehen des Vereins unterbleiben, da hierfür 
zumindest ein gewisses „Polster“ für die Risikoabsicherung vorhanden sein sollte.                                  
Apropos Vorbereitung auf das eben genannte Ereignis des 150jährigen Vereinsbestehens im 
Jahre 2025. Nach Einrichten eines 5köpfigen Organisationsteams mit Renate Munder, Volker 
Hellrung, Thomas Urlbauer, Hamid Mehrdadi und Erich Meenken im Vorjahr des Berichts-
zeitraums zur Planung von Events bzw. konkret einer Festwoche erfolgte im März des Be-
richtsjahres die 1. Zusammenkunft sowie im Juni ein weiteres Treffen.           

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                         
Zum Abschluss des Jahresberichtes bedankt sich der Vorstand des Gesamtvereins bei allen 
Sponsoren und Spendern für die im Berichtszeitraum 2023 erbrachten finanziellen Unterstüt-
zungsleistungen des Vereins, die hierdurch zur Ausstattung mit Sportbekleidung u.a. Aus-
rüstung unserer Vereinsmitglieder sowie zur Realisierung von Projekten und Veranstaltungen 
der Abteilungen beigetragen haben.                                                                                                 

Ebenso bedankt sich der Vorstand bei allen ehrenamtlich bzw. als Übungsleiterin oder 
Übungsleiter tätigen Vereinsmitgliedern für ihr sportliches und sonstiges Engagement im zu- 
rückliegenden Jahr mit dem Ausdruck der Hoffnung, dass die Bereitschaft dazu auch weiterhin 

gegeben sein möge. 
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Ich persönlich bedanke ich mich bei meinen Vorstandskolleginnen und -kollegen für die sehr 
gute und harmonische Zusammenarbeit sowie die jederzeitige Unterstützung des Vereinsvorsit-
zenden, um diesem im Bedarfsfall auch einmal den „Rücken frei zu halten“ und z.B. durch die 
Wahrnehmung von Terminen u.a. zumindest manchmal etwas zeitliche Belastung abzunehmen. 
 

Ohne Euch und Eure Unterstützung geht es nicht, und der Verein kann anders auch nicht 
funktionieren, wobei der Vorstand durchaus Ansatzpunkte sieht, dass das „Wir-Gefühl“  
noch stärker ausgeprägt werden kann ! 
 

  

Ausblick auf das laufende Geschäftsjahr 2024: 

Der Vereinsvorstand wünscht sich im Geschäftsjahr 2024 ein weitgehend ruhiges Jahr, in dem 
der Trainings-, Übungs-, Spiel- und Wettkampfbetrieb in geplanter Art und Weise störungsfrei 
durchgeführt werden kann. Ebenso hoffen wir, dass sich der leicht positive Trend in der Mitglie-
derentwicklung auch in diesem Jahr fortführt und somit verstetigt. Hierbei ist natürlich auch ent-
scheidend, wie die Rahmenbedingungen der Ausübung sportlicher sowie kultureller Betätigun-
gen aussehen. Als dazu entscheidende Faktoren sind sicherlich die uneingeschränkte Nutzung 
der Trainings- und Wettkampfstätten eine unerlässliche Voraussetzung. 
Auch eine Erweiterung des Sportangebotes bzw. die Wiederbelebung ja bereits angebotener 
oder neuer Sportarten und Kurse gerade unter dem Aspekt der noch zu verbessernden Aus-
lastung des Studios und der sonstigen Sportmöglichkeiten (z.B. das Beachvolleyballfeld) sowie 
auch zur weiterhin moderaten Steigerung des Mitgliederbestandes sollte initiativ verfolgt wer-
den. 
Möge allen Abteilungen und den hierfür Verantwortlichen der sportliche Erfolg, den sich jeder 
mit unterschiedlicher Zielausrichtung wünscht bzw. erhofft sowie der Spaß an der Sache, für die 
sie/er einsteht, erreicht bzw. erzielt werden können. Gerade unserer jüngsten Abteilung, den 
Footballern wünschen wir eine Fortführung der gezeigten Leistungen, so dass eine weitere Sta-
bilisierung des schon beachtlichen sportlichen Niveaus erreicht werden sollte.  
 
Ein wichtiges Thema für den Vorstand bleibt die Suche nach hoffentlich dann erfolgreicher Fin-
dung von Nachfolgerinnen bzw. Nachfolgern der spätestens im darauffolgenden Jahr ausschei-
denden Mitglieder des geschäftsführenden Vorstandes. 
 
Ebenso wichtig ist die Fortführung der Grobplanung hinführend zu einer Feinplanung von kon- 
kreten Veranstaltungen und Abläufen bzw. damit bereits frühzeitig einhergehend notwendigen 
vertraglichen Verpflichtungen im Zusammenhang mit der Programmgestaltung der Festwoche 
anlässlich des 150jährigen Bestehens des Vereines im Folgejahr. 
 
Insgesamt sollte sich stetig etwas im Verein bewegen, damit wir auch weiterhin in der Öffentlich-
keit wahr genommen werden. 
 
  
Der Vorstand des Gesamtvereins 

                                                                         

 

 
Im nachfolgenden Teil wird ebenfalls durch die Abteilungen ein Rückblick auf das Sport- und 
Kulturjahr 2023 dargestellt. Dabei sind den Berichten die sportlichen Höhepunkte und kulturel-
len Besonderheiten zu entnehmen:                                                                                                                                                                                                    
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American Football: 

 
Abteilungsbericht American Football 

 
Die Abteilung entwickelt sich gut – sowohl in sportlicher wie auch in personeller Hinsicht. Wir 
konnten im vergangenen Jahr knapp 50 neue Mitglieder gewinnen. 
 
Das Herrenteam beendete seine Saison in der Landesliga Nord auf dem dritten Platz. Es gab 
eine Übermannschaft in der Liga (die dort landete, weil sie sich vergangenen Saison zu spät für 
den Ligabetrieb gemeldet hatte und entsprechend wieder in der Landesliga beginnen musste). 
Wir haben aber mehr Spiele gewonnen als verloren und streben dieses Jahr erstmal die 
Playoffs an 
Die Heimspiele besuchten im Schnitt rund 650 Zuschauer.  
 
Die U19 tritt in einer Spielgemeinschaft mit Oldenburg und Aurich an und bestritt ihre erste 
Saison, ein Sieg klappte noch nicht, doch der ein oder andere Touchdown war dabei. Die 
Truppe nahm an einem internationalen Turnier in Amsterdam teil. 
 
Auch die Flag-Jugendmannschaft wird immer größer. Diese nimmt noch nicht am Spielbetrieb 
teil, das ist aber geplant. 
 
Das Social Media Team der Bulldogs wurde gegründet und vergrößert die Reichweite der 
Mannschaft, auch die Merchandising-Palette wurde vergrößert. Mellis kleine Stoffelei vertreibt 
die Bulldogs-Sachen. 
 
Die Abteilungsleitung wurde etwas umbesetzt, so trat der bisherige Stellvertretende Leiter, Maik 
Hülsemeyer, aus persönlichen Gründen nicht wieder zur Wahl an. Alle Ämter wurden einstimmig 
gewählt. Abteilungsleiter bleibt Fabian Finke, Stellvertreter ist nun Sven Oldendörp. Zudem sind 
Angelika Richter (Finanzen), Michael Kerzel (Schriftführer/Öffentlichkeitsarbeit), Stefan Othold 
(Jugend) und Dirk Staab (Spielausschuss) weiterhin dabei. Neu gewählt wurde Andreas 
Schmidt (Herren). 
 
Das Trainerteam der Herren umfasst sechs Mann, bei der Jugend sind es sieben, bei den Flags 
fünf Coaches und eine Trainerin. 
 
Unter anderem haben die Bulldogs neue Sponsoren gewonnen, so ist Renta Security der neue 
Hauptsponsor. Die Mannschaft wird am Kramermarktsumzug teilnehmen. Beim Media Day sind 
viele neue Fotos und Drohnenaufnahmen von Spielzügen etc. entstanden, die nun in den sozia-
len Medien ausgespielt werden. 
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Badminton: 
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Fußball:  
 

Jahresbericht der Fußballabteilung 

 
Die Fußballabteilung kann auf ein äußerst erfolgreiches Jahr zurückblicken, das geprägt war 
von sportlichen Höchstleistungen und einen starken Zusammenhalt innerhalb der Teams 
(Herrenmannschaften). Der Aufstieg der 1. Herren in die Kreisliga und der 2. Herren in die 2. 
Kreisklasse war ein herausragender Erfolg und zeigt die hervorragende Arbeit, die im Verein 
und in der Abteilung geleistet wird. Besonders erfreulich ist die Tatsache, dass die 2. Herren 
sogar die Möglichkeit ha, in die 1. Kreisklasse aufzusteigen - ein weiterer Beweis für die Am-
bitionen und das Talent unserer Spieler.                                                                                                        
Trotz des Trainerwechsels bei der 1. Herrenmannschaft im Sommer 2023 zeigte sich, dass 
diese Entscheidung rückblickend richtig war, auch wenn sie schwerfiel.                                                      
Die Stimmung innerhalb der Mannschaften war so gut wie nie zuvor und der Zusammenhalt 
zwischen den Teams war spürbar stark.                                                                                              
Mit mehr als 300 Mitgliedern und einer steigenden Tendenz ist die Fußballabteilung ein wich-
tiger Teil unseres Vereins.                                                                                                                           
Besonders hervorzuheben ist der Erfolg des Delme Cups, den unsere 1. Herrenmannschaft 
organisiert hat. Dieses Turnier war nicht nur für den Verein, sondern auch für den Sport in der 
gesamten Stadt ein voller Erfolg und zeigt die positive Wirkung, die unser Verein in der 
Gemeinschaft hat.                                                                                                                                         
Die Jugendarbeit läuft ebenfalls sehr gut; mit 14 Mannschaften von der G- bis zur C-Jugend in 
der Jugendspielgemeinschaft (JSG), die gemeinsam mit anderen Vereinen betrieben wird. Der 
Zulauf bei den Jüngsten ist besonders erfreulich und zeigt das wachsende Interesse am Fußball 
in unserer Region.                                                                                                                          
Die erfolgreiche Zusammenarbeit mit dem Jugendförderverein (JFV) Delmenhorst unter-streicht 
unseren Anspruch, auf allen Ebenen vertreten zu sein. Alle vier Mannschaften zeigen 
herausragende Leistungen und tragen dazu bei, den Fußball in unserem Verein und der Re-
gion zu stärken. Wir sind stolz auf das, was wir gemeinsam erreicht haben und freuen uns auf 
weitere erfolgreiche Jahre im Zeichen des Fußballs in unserem Verein und beim JFV.  
 
Hamid Mehrdadi 
Abteilungsleiter 
 
 
 
Ju Jutsu:  
 

Jahresbericht 2023 
 

Ab 09. Januar 2023  Trainingsbeginn 2023 

    Sportabzeichen-Training im Studio 

 
14.Januar 2023 Bundeslehrgang in Meppen, Teilnahme von Andreas Ellebrecht 

und Angelos Moshidis 

 
16. Januar 2023 Abteilungsversammlung Ju-Jutsu, Teilnahme von Erich Meenken, 

1.Vorsitzender DTB. Sowie Frank Hörschgen, Andreas Ellebrecht, 
Angelos Moshidis, Ronald Lengfeld, Jens Schmidt, Maurice 
Jastram, Franz-Josef Pape und Olaf Stöver. 

 
16.Januar 2023   Abnahme Ju-Jutsu Sportabzeichen 
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Gold für Franz-Josef Pape, Silber für Andreas Toplarski, Angelos 
Moshidis und Eyk-Peter Sander, Bronze für Maurice Jastram und 
Dennis Sinram 

 
19. Januar 2023 Elternabend in Halle Berliner Straße. Abstimmung Jens Schmidt 

mit Eltern zur Kinder-Jahresplanung 2023. 
 
25. Januar 2023 DJJV-Academy, Abschluß-online-Weiterbildung 2022, Teilnahme 

von Frank Hörschgen. 
 
29. Januar 2023 Abschlußprüfung DJJV-Kursleiter-Ausbildung in Hachen, 

Teilnahme Jens Schmidt., Erwerb der Kursleiter-Lizenz 
„Frauenselbstverteidigung“ des DJJV e.V. 

 
30. Januar 2023  Zeugnisferien, kein Training im Studio 

 
06. Februar 2023  Start Frauen-SV-Kurs mit Olaf Stöver in der Parkschule 

 
08. Februar 2023 Online-Lehrgang „Senioren II“ mit Corinna Bildat, DJJV-

Seniorenbeauftragte, Teilnahme Frank Hörschgen 
 

10. Februar 2023 DTB-Gesamt-Vorstandsversammlung mit Budget-Planung 23, 
Teilnahme von Abteilungsleiter Frank Hörschgen 

 
18.Februar 2023 Bezirksversammlung Weser-Ems und Jugendvollversammlung in 

Damme, Teilnahme von Abteilungsleiter Frank Hörschgen 

 
22. Februar 2023 DJJV-Online Lehrgang „Senioren III“ mit Corinna Bildat, Teilnahme 

von Frank Hörschgen. 
 
25. Februar 2023 Landeslehrgang in Bad Iburg mit Michael Naber, Teilnahme von 

Angelos Moshidis und Frank Hörschgen. 
 
26. Februar 2023 Mattenverlagerung Parkschule in DTB-Vereinsheim (32 Stück), 

Teilnahme von Frank Hörschgen, Jens Schmidt, Angelos Moshidis, 
Olaf Stöver, Maurice Jastram, Dennis Sinram und Eyk-Peter 
Sander. 

 
15. März 2023 Online-Lehrgang „clever und cool“ mit Frauke Schlichting, 

Teilnahme Frank Hörschgen 

 
18. März 2023 Jahreshauptversammlung NJJV in Peine, Teilnahme von 

Abteilungsleiter Frank Hörschgen 

 
27.03. bis 11.04.2023 Osterferien 

 
Verschoben in 2.Q.2023  DTB-Ausrichtung 1.Hilfe Lehrgang, Ausrichtung nach Ostern 
 

02. April 2023   DTB-Ehrungs-Versammlung mit Sponsoren im Vereinsheim 

 
14. April 2023 DTB-Jahreshauptversammlung ab 19.30 Uhr im Studio, Teilnahme 

von Jens Schmidt und Frank Hörschgen 
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30. April 2023 Beginn DTB-Kurs „Frauen-Selbstverteidigung“ mit Jens Schmidt 
und Frank Hörschgen, ausgefallen mangels Anmeldungen 

 
27. Mai 2023 Bundeslehrgang in Osnabrück zum PP23, Teilnahme von Angelos 

Moshidis, Andreas Ellebrecht und Frank Hörschgen 

 

10. Juni 2023 DTB-Ausrichtung Landeslehrgang mit Ralf Thiele, verschoben in 
das zweite Halbjahr 2023 

 
24. Juni 2023 Teilnahme von Frank Hörschgen als Prüfer bei Bezirks-Kyu-

Prüfung in Oldenburg 

 
1.Juli 2023 Private Kinder-Fahrradtour von Jens Schmidt mit anschließender 

Grillfeier mit sechs DTB-Kids und Eltern und Geschwistern.   
 
06.07. bis 16.08.2023 Sommerferien 

 
14. August 2023 Abteilungs-Vorstandsversammlung mit Erich Meenken, Frank 

Hörschgen, Andreas Ellebrecht, Angelos Moshidis, Jens Schmidt, 
Franz-Josef Pape und Olaf Stöver. 

 
21.August 2023  Trainingsbeginn 2.Halbjahr 2023 

 
06. September 2023 Online-Fortbildung „Gewaltprävention“, Teilnahme von Frank 

Hörschgen 

 
15.September 2023 DTB-Gesamt-Vorstandsversammlung. Teilnahme von Andreas 

Ellebrecht und Frank Hörschgen. 
 
23./24.September 2023 Angebot Schnupperkurs Frauen-Selbstverteidigung, leider 

mangels Anmeldungen abgesagt. 
 
29.September 2023 Diebstahl von 32 Matten und Mattenwagen vom TuS Hasbergen 

aus der Sporthalle Parkschule.  
 
07. Oktober 2023 DTB-Ausrichtung Landeslehrgang mit Ralf Thiele, Ersatz-Termin 

für verschobenen Lehrgang im Juni 2023 

 Teilnahme von NJJV-Präsident Hans Radke und DTB-Vize-
Vorsitzender Hamid Mehrdadi. Verleihung 6.DAN Ju-Jutsu an 
Norbert Töbermann vom SW Oldenburg. 

 DTB-Teilnehmer/In: Frank Hörschgen, Andreas Ellebrecht, Jens 
Schmidt, Olaf Stöver, Maurice Jastram, Eyk-Peter Sander und 
Anna Tiedge. 

 
13. Oktober 2023 Mattentransport vom DTB-Vereinsheim in die Sporthalle 

Parkschule. Teilnahme von Frank Hörschgen, Jens Schmidt, Olaf 
Stöver, Maurice Jastram und Michael Galetz. 

 
16.10. bis 30.10.2023 Herbstferien 

 
16. November 2023 Teilnahme Frank Hörschgen an NJJV-Online-Ausbildung 

„Gewaltschutzbeauftragter“ Teil 1. Teil 2 am 23.11.23, Teil 3 am 
30.11.2023 
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25. November 2023 Teilnahme Frank Hörschgen als Prüfer an Bezirks-DAN-Prüfung in 
Oldenburg 

 
02.Dezember 2023 Teilnahme Frank Hörschgen als Prüfer an Bezirks-Kyu-Prüfung in 

Oldenburg 

 
07. Dezember 2023 Ausrichtung Vereins-Kyu-Prüfung mit Prüfer Andreas Ellebrecht. 

Erfolgreiche Teilnahme von: 
 6.1 Kyu: Julius Demir und Jamila Masemann 

 5.Kyu: Hana Kamberi, Narin  Demir, Jayden Doumbia, Muhammed 
Cetin und Asmin Cetin 

 4.Kyu: Anna Tietge und Maurice Jastram 

 Herzlichen Glückwunsch! 
 
07. Dezember 2023 Weihnachtsfeier Ju-Jutsu Erwachsene beim „Dolce Vita“ mit Erich 

Meenken (Gast), Frank Hörschgen, Andreas Ellebrecht, Jens 
Schmidt, Angelos Moshidis, Andreas Toplarski, Maurice Jastram, 
Eyk-Peter Sander und Franz-Josef Pape. 

 
08. Dezember 2023 „Weihnachtsfeier“ Kinder im „3HS-Imbiss“ mit Frank Hörschgen, 

Jens Schmidt, Kelvin Hansen, und 23 Kids mit Eltern und 
Geschwistern. 

 
27.12. bis 05.01.24  Weihnachtsferien 

 

 

Musikzug/Orchester: 

Jahresbericht des Vorstandes des DTB Orchesters Delmenhorst für das Jahr 
2023 
 
In dem Berichtszeitraum 2023 (Beginn: mit der Jahreshauptversammlung 2023) hat sich der 
Vorstand monatlich zu einer Sitzung getroffen, bei der die anfallenden Themen gemeinsam 
besprochen wurden. Auch darüber hinaus war der Vorstand stets im gegenseitigen 
Austausch, um akute Themen gemeinsam zu klären und ggfs. Lösungen zu finden. 
Falls erforderlich wurden die Mitglieder über anstehende Änderungen zu bspw. 
Spielterminen, Sonderproben o.ä. informiert oder es wurde gemeinsam entschieden, wenn 
eine allgemeine Meinung erforderlich war. 
Im Jahr 2023 konnten wir uns nach den Veränderungen im Vorjahr nun voll und ganz auf die 
Musik und unsere Auftritte konzentrieren. 
So wie unser Repertoire, sind auch die Auftritte von bunter, vielfältiger Natur gewesen. 
Das Highlight 2023 war sicherlich der langersehnte Besuch unserer französischen Freunde, 
den Cadets de la Sarthe. Nach monatelanger Planung und Akquise von Gastfamilien haben 
wir mit unseren Freunden ein paar schöne Tage verbracht. Auf beiden Seiten gab es keine 
großen Beanstandungen oder „Katastrophen“. Es waren grundsätzlich alle zufrieden. 
Die Einladung zum Gegenbesuch wurde direkt ausgesprochen und wird seitens der KD aus 
organisatorischen Gründen für Frühjahr 2025 angestrebt. 
Das gemeinsame Konzert Ende Oktober in der Markthalle wurde sehr gut besucht. Wir 
haben bei diesem, so wie auch bei unserem Weihnachtskonzert, von den Besuchern sehr 
gutes Feedback bekommen. Es sei eine große Verbesserung im musikalischen Bereich 
festzustellen. 
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Dies ist sicher eine Folge der sehr guten internen Stimmung und dem Miteinander. Mit 
Christiane Menzel als Dirigentin haben wir einen Kopf, der mit frischem Schwung und neuen 
Ideen alles versucht aus uns rauszuholen und dabei stets unseren Geist und auch unsere 
Möglichkeiten berücksichtigt. 
Wir konnten im vergangenen Jahr neue Mitglieder für uns gewinnen, die uns menschlich und 
musikalisch bereichern. 
Leider mussten wir im ersten Halbjahr Abschied nehmen von unserer Trompete Peter 
Kinadeter. Dies hat uns alle sehr geschockt. Wir wollen und werden ihn in Erinnerung 
behalten und sind dankbar und stolz, dass er ein Teil von uns war und auch immer bleiben 
wird. 
Im letzten Jahr durften wir neben den gewohnten Auftritten, wie Schützenfeste, 
Sommerwiese und Kramermarkt, auch neue musikalische Auftrittserfahrungen sammeln und 
haben gemeinsam mit Shanty-Chören musiziert. 
Beim Saisonabschlussspiel der „Bulldogs“ haben wir mit den Delme- Shanty-Singers die 
Nationalhymne vor einigen Hundert Zuschauern dargeboten. 
Mit dem Shanty-Chor Brinkum haben wir sowohl bei deren als auch sie bei unserem 
Weihnachtskonzert ein musikalisches Highlight gesetzt und drei Musikstücke gemeinsam 
interpretiert. 
Im Ausblick auf das Jahr 2024 wollen wir die musikalische Weiterentwicklung fortsetzen. 
Christiane Menzel wird das bestehende Repertoire prüfen und uns weiter mit neuen 
Musikstücken fordern. 
Bereits jetzt wurden wir für einige Auftritte gebucht, wobei stets darauf geachtet wird, dass 
wir diese auch musikalisch bewältigen können. So gilt weiter das Ziel, Marschauftritte gegen 
kleine Konzerte „einzutauschen“, damit die ausgefallenen Marschauftritte keine finanzielle 
Lücke reißen. 
Zusammenfassend freuen wir uns als Vorstand mit euch in ein neues musikalisches Jahr zu 
starten bei dem weiterhin die gute Kameradschaft und gemeinsame Erlebnisse, auch abseits 
der Musik, nicht fehlen werden. 
 

Der Vorstand, 08.Januar 2024 

 

 

Shanty Chor Frauen: 

 Jahresbericht 2023 

Was haben wir erlebt? 
Am 04.02.2023 hatten wir Christian Bergmann zu Besuch und absolvierten mir ihm unseren 1. 
Workshop „nonverbale Kommunikation und Bühnenpräsenz“. Das warein tolles Erlebnis, wir 
hatten viel Spaß und einiges gelernt. 
Am 17.02.2023 fuhren wir zu Fernsehaufnahmen ins Studio des Radio Weser TV nach 
Bremerhaven. Jetzt haben wir einen Eindruck bekommen, wie es in einem Fernsehstudio 
zugeht und andere Künstler kennengelernt. Ein richtig schöner Tag und natürlich haben wir uns 
dann später im Fernsehen sehen können. 

 
Am 05.03.2023 wurden wir von unserem Festausschuss „Marion May“ zur Kohlfahrt eingeladen 
und zum 1. Mal haben wir an dem Tag die neuen Kohlköniginnen „Irma Mysegaes und Jutta 
Schindler“ gewählt, die nun die Kohlfahrt 2024 organisieren müssen. Danke Marion für deine 
gute Organisation. 
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Ein ganz besonderes Ereignis war das - unter der Leitung unserer Chorleiterin Anke Cordes – 
am 20.05.2023 stattfindende Chorkonzert mit ihren 3 Chören – Landfrauenchor Ganderkesee, 
TonArt Thedinghausen und Delme Shanty Singers. 
Das Konzert fand in der Gutsscheune in Varrel statt und wurde jeweils in Ganderkesee und 
auch Thedinghausen wiederholt. 
Am 17. + 18.06.2023 waren wir zum 47. Tag der Shanty-Chöre in Cuxhaven eingeladen. Auch 
hier waren wir zum 1. Mal. Ein tolles Fest mit richtig gutem Wetter. Einige von uns haben in 
Cuxhaven übernachtet und sich ein schönes  Wochenende gemacht. Auch gab es einen Bericht 
über uns in ……………………… 

Ein weiteres Highlight war das 1. Bremer Ahoi-Festival im Weserpark am 23. + 24.06.2023. Hier 
trafen wir am 24.06.23 unser Ehrenmitglied Yared Dibaba wieder, der sich gut an uns erinnern 
konnte. 
In diesem Jahr hatten wir wieder einen Grund in den Spreewald zu fahren. Vom 07.- 09.07.2023 
fand dieses Ereignis statt. Der Grund war ein Auftritt zum 30-jährigen Jubiläum des Gesang-
vereins Sacrow Waldow. Mit diesem Chor verbindet uns inzwischen eine richtig schöne Freund-
schaft. 
Auch unser Weihnachtskonzert in der Kirche zu den 12 Aposteln in Delmenhorst am 17.12.2023 
hat sich sehr gelohnt. Am 16.12.2023 schmückten wir nachmittags die Kirche mit Tannenbaum, 
Lichterketten, Weihnachtsgestecken usw. Am 17.12.2023 um 15:00 Uhr ging es dann los. Die 
Kirche war gut besucht, der Eintritt war frei. Wir baten um Spenden, die wir an das Frauenhaus 
der AWO in Delmenhorst weitergegeben haben. 
Alle Auftritte in 2023 füge ich als separate Liste bei. 
 

  1. Workshop 04.02.2023 

  2. Geb. Sigrid Wessels, Gut 
Hasport 

05.02.2023 

  3. Fernsehaufnahmen Weser 
TV, Bremerhaven 

17.02.2023 

  4. Trauerfeier Susanne 18.02.2023 

  5. Geb. Brigitte Wilken, 
Cabarelo Delmenhorst 

25.03.2023 

  6. Fischparty Bremerhaven 30.04.2023 

  7. Shantyfestival Hasport 01.05.2023 

  8. Muttertag Markthalle 14.05.2023 

  9. Aufbau in der Gutsscheine 
für unser Konzert 

19.05.2023 

  10. Unser Konzert, Gutsscheine 
Varrel 

20.05.2023 

  11. Oldenburger Hof 21.05.2023 

  12. Cuxhaven Kugelbake 17.06.2023 

  13. Cuxhaven Döse 18.06.2023 

  14. Ahoi-Festival Weserpark 23.06.2023 

  15. Ahoi-Festival Weserpark 24.06.2023 

  16. Konzert mit Tonart und 
Landfrauenin Thedinghausen 

02.07.2023 

  17. Chorfahrt in den Spreewald 07.07. - 09.07.23 



  18. Konzert der Landfrauen, 
Kirche Ganderkesee 

20.08.2023 
 

  19. Brinkum Seniorenheim 24.08.2023 

  20. DEL City 02.09.2023 

  21. Haus am Park Langewisch. 08.09.2023 

  22. Maritime Woche Ansgari 09.09.2023 

  23. Bulldogs Vereinsheim 10.09.2023 

  24. Geb. Renate Lampe, 
Juliusplate 

16.09.2023 

  25. Kirchl. Hochzeit Hilla Knipper, 
Brake 

16.09.2023 

  26. Donath Varrel 20.09.2023 

  27. 89. Geb., Stefanusstift 
Delmenhorst 

23.09.2023 

  28. Geb. Irmgard Fanter, Perino, 
Delmenhorst 

30.09.2023 

  29. Shantyfestival Stade 14.10.2023 

  30. 50 Jahre Ortsverein, 
Menkens 

15.10.2023 

  31. Kulturleuchten Berne 21.10.2023 

  32. Geb. Opa Anke 04.11.2023 

  33. Adventsfeier DTB 03.12.2023 

  34. Weihnachtsfahrt nach Leer 06.12.2023 

  35. Donath Varrel 14.12.2023 

  36. Aufbau Weihnachtsdeko für 
Konzert K irche 

16.12.2023 

  37. Konzert Apostelkirche 17.12.2023 

  38. Gemütliches Beisammensein 20.12.2023 

  Aufgestellt, 15.01.23 - Renate Munder 

 
 

 

Neue Auftritte und Veranstaltungen in 2024 
10.02.2024 – Aufbauworkshop „Nonverbale Kommunikation und Bühnenpräsenz“ 
17.02.2024 – Auftritt im Bürgerzentrum Huchting 
07.03.2024 – Auftritt zum Weltfrauentag in der Oberschule an der Egge, HB 
09.03.2024 - Erste Hilfe Kurs im Vereinsheim 
12.03.2024 – Auftritt in der DKV Residenz Contrescarpe, Bremen 
11.04.2024 – Auftritt im DRK Seniorenheim, Barrien 
14.04.2024 – Frauenflohmarkt 
16.04.2024 – Auftritt im DRK Seniorenwohnheim, Syke 
23.05.2024 – Auftritt im Seniorenheim Sodenmatt, Huchting 
26.05.2024 – Auftritt in der Begegnungsstätte Osterholz-Scharmbeck 
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Tischtennis: 

Jahresbericht des Abteilungsleiters Tischtennis 2023 

Liebe Mitglieder der Tischtennis Spielgemeinschaft TV Jahn/DTB! 

2023 haben wir die Pandemie endgültig hinter uns gelassen und konnten zum geregelten 
Spielbetrieb zurückkehren. 

Seit 5 Jahren besteht nun unsere Spielgemeinschaft mit dem TV Jahn und wir ziehen eine 
durchaus positive Bilanz. 

Mit insgesamt 20 für den Punktspielbetrieb gemeldeten Teams liegt die SG im gesamten 
Weser-Ems-Gebiet sogar an dritter Stelle. Nur der SC Bergkrug und MTV Jever weisen mit 
jeweils 22 Teams noch mehr auf. 

Mitgliederentwicklung 

Im Jugendbereich, der sich bis vor der Pandemie so erfreulich entwickelt hat, spürten auch wir 
zunächst einen messbaren Rückgang. Doch dank des tollen Engagements der Jugend-Verant-
wortlichen geht es im letzten Jahr wieder spürbar bergauf, aktuell nehmen 5 Jugendteams am 
Spielbetrieb teil. 

Bei der Erwachsenen konnten wir einen deutlichen Zuwachs verzeichnen. 
Unser SG-Modell "zieht" weiterhin Mitglieder an, es macht einfach mehr Spaß, mit vielen 
Gleichgesinnten gemeinsam zusammenzukommen. 
Aktuell hat unsere Abteilung (DTB) hat z. Zt. ca. 85 Beitragszahler, davon sind ca. 75 aktive 
Sportler. 

Sportliche Bilanz 

Die sportliche Bilanz fällt folgendermaßen aus: 
Die höchst spielende Mannschaft, die 1. Damen, spielten eine tolle Hinrunde in der 
Bezirksoberliga (3.Platz), die 2. Damen und 3. Damen stehen in Ihren Ligen jeweils im 
Mittelfeld. 
Die 5 Jugendteams (u.a. ein reines Mädchenteam) verteilen sich auf 4 Ligen und sammeln dort 
weiterhin wertvolle Erfahrungen. Es befinden sich darunter auch einige Talente, die auch schon 
erste positive Erfahrungen im Erwachsenenbereich machen konnten. 
Die erste Herrenmannschaft hält in die Bezirksliga im unteren Mittelfeld, die 2. Mannschaft steht 
in derselben Liga nach unverhofftem Aufstieg aktuell auf dem Relegationsplatz 8. 
Die anderen 10 Herrenteams teilen sich von der 1. Bezirksklasse bis zur 3. Kreisklasse auf. 
In der Breite sind wir damit sehr gut aufgestellt. 

Vereinsmeisterschaften 

Die SG-Meisterschaften bei den Erwachsenen brachten folgende Sieger hervor: 
Damen Einzel : Miriam Hansen 
Herren Einzel: Vitali Schreiner 
Doppel: Gianluca Becker/Simon Book 
 

Herzlichen Glückwunsch! 
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Halle und Events 

Der Bedarf an Hallenzeiten wird durch die gestiegenen Mitgliederzahlen größer, als 1. Schritt 
haben wir bis zumindest Ende März 2024 eine weitere Trainingszeit am Donnerstag zur 
Verfügung gestellt bekommen. 
Die Sauberkeit der Halle ist seit einigen Wochen stark verbesserungswürdig und aktuell gibt es 
auch keinen Hausmeister als Ansprechpartner. 
Unsere zahlreichen Events (siehe Homepage) werden gut angenommen und tragen sicherlich 
zur familiären, freundschaftlichen Atmosphäre bei. 

Ausblick 

Im Jugendbereich sind weitere Aktionen geplant, z.B. Familienturnier im Frühjahr. 
Im Erwachsenenbereich könnte es spannend werden, wenn in 1-2 Jahren flächendeckend 
Vierer-Teams eingeführt werden. Das wird organisatorisch eine Herausforderung. 
Ich sehe unsere Spielgemeinschaft weiterhin als gut aufgestellt, wir sollten aber weiter „am Ball 
bleiben“, dass dies auch so bleibt. 
Bedanken möchte ich mich bei den ehrenamtlichen Helfern, ohne die es nicht funktionieren 
würde. Vielen lieben Dank! 

 

21.12.2023, Thorsten Sonntag 

 
P.S. Die wichtigsten Termine für das Jahr 2024 befinden sich bereits online, wie z.B. die immer 
gut angenommenen gesellschaftlichen „Events“ (Kohlfahrt, Grillfest, Weihnachtsfeier etc.) 
http://www.sg-jahn-dtb.de/termine 

 
 
 
Turnen: 
 

Delmenhorster Turnerbund v. 1875 e. V. – Turnabteilung 
 

Bericht der Gerätturnabteilung für 2023 
 

Zeitraum Januar bis Juni 2023 

Das Jahr fing nach den Weihnachtsferien gewohnt mit dem Training und der Vorbereitung auf 
die diesjährigen Wettkämpfe im Turnkreis Delmenhorst an.                Die Trainingsbeteiligung 
war in den jüngeren Jahrgängen sehr gut. Bei den mittleren Jahrgängen ab Klasse 4 merkte 
man schon, dass die Beteiligung am Training doch zu wünschen übrig blieb. Die Schule nimmt 
auch am Nachmittag doch viel Zeit für die Hausaufgaben oder auch für das zusätzliche Lernen 
für die anstehenden Arbeiten viel Raum ein oder sie sind krank oder anderweitig beschäftigt. 
Die Mädchen im Kürbereich kamen auch nur noch  mit 4 oder 5 Mädels. Leider bekam ich dann 
noch die Botschaften von Marina , die wegen eines Bandscheibenvorfalls nicht mehr als 
Trainingspartnerin , genauso wie Kateryna wegen eines intensiven halbjährigen Deutschkurses, 
nicht mehr zur Verfügung stehen werden. So blieb nur noch Kathrin Giesecke über, die mich 
aber nur unterstützen konnte, wenn es beruflich passte. Das war für mich dann keine Basis 
mehr. 
Wir führten mit den Kindern am Rosenmontag noch ein lustiges Karnevalsturnen durch und 
trainierten für den Mannschaftswettkamp am 8. Juni. 
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Hier konnten die 3 startenten Mannschaften eine Silbermedaille sowie zweimal den 4. Platz 
erturnen. Danach beschlossen wir, dass wir die Gerätturnabteilung zum 30. Juni aufgeben 
werden, da ich nach den Ferien alleine gewesen wäre und das wollte ich nicht, da auch ich 
gesundheitlich angeschlagen bin. Eine kleine Abschiedsparty hatten wir dann am 29. Juni 
veranstaltet. Diese Entscheidung fiel mir nicht leicht, da ich ja mein ganzes Herzblut und meine 
Energie und viele Spendengelder in diese Abteilung gesteckt habe. 
Leider ist es nicht gelungen zwischenzeitlich eine neue Trainerin zu finden, die zu uns gepasst 
hätte. 
Ich wünsche der Abteilung viel Erfolg auf der Suche nach einer neuen Trainerin und einem Re-
Start der Gerätturnabteilung. 
 
 
Delmenhorst im Februar 2024 

Angelika Tebelmann 

C-Trainerin-Leistung im Gerätturnen 
 
 

Ergänzung zum Jahresbericht 2023 der Turnabteilung des DTB 
 
Eltern/Kind-Turnen / ÜL Gabriele Klinker: 
Keine wesentlichen Veränderungen zum Vorjahr. Es turnen am Montag regelmäßig 
6 – 8 Eltern/Kind-Paare 1 Stunde unter der Leitung von Gabriele Klinker. 
 
 
Frauengymnastik 60 +  / ÜL Gudrun Moczarski: 
 
Ebenfalls keine erwähnenswerten Veränderungen bei Gudrun. Regelmäßig nehmen  
etwa 12 – 14 Frauen am Übungsbetrieb teil (ohne Ferienpause).   
 
 
 
Komm. Abteilungsleiter: 
Uwe Hellwig 
 

 
Jahresbericht 2023 der DTB Turnabteilung  
(Gruppe: Senioren Gymnastik Männer - ab 60 Jahre) 
 
Die Männer-Seniorenformation hat sich zu einem festen Bestandteil innerhalb der Turnabteilung 
des DTB entwickelt. 
In drei Gruppen nehmen insgesamt 32 aktive Mitglieder an den Übungseinheiten teil. 
 
Die Übungsstunden finden statt: 
- Dienstag von 11.00 Uhr bis 12.00 Uhr im DTB Studio, Am Kleinen Meer, und ebenso am 
Freitag 11.00 Uhr bis  12.00 Uhr im DTB Studio, Am Kleinen Meer.  
Übungsleitung durch Volker Hellrung mit Schwerpunkt Beweglichkeit und Koordination. 
 
- Dienstag von 20.00 Uhr bis 22.00 Uhr in der Sporthalle der Grundschule Annenheide am 
Annenweg. 
Diese Gruppe unter Leitung von Detlef Rauer ist mehr ‚Fitness und Spiel‘ orientiert.  
Hier ist das Durchschnittsalter der Teilnehmer etwas geringer als bei den Gruppen vormittags 
am Dienstag und Freitag. 
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Der Teilnehmerstand stagniert; die Gruppe am Dienstag-Vormittag könnte durchaus noch neue 
Mitglieder aufnehmen. 
Dies gilt insbesondere auch für die Gruppe am Dienstagabend, welche gerade wieder auf 6-8 
Teilnehmer angewachsen ist. 
Leider erfahren wir durch die Presse nicht die nötige Unterstützung; insbesondere fehlt uns die 
Unterstützung durch das Delmenhorster Kreisblatt, so dass ein weiterer Mitgliederzuwachs 
zurzeit nicht gegeben ist. 
Der „Weser Kurier“ hat uns mit entsprechenden Artikeln, zumindest bisher, hervorragend 
unterstützt. 
 
Die Übungszeit am Dienstag-Abend mit dem Beginn 20.00 Uhr im Winter ist für die älteren 
Teilnehmer dieser Gruppe eigentlich nicht zumutbar. 
Hier sollte durch den Vorstand versucht werden, eine Zeit zwischen 18.00 Uhr bis 20.00 Uhr zu 
bekommen, wie dies auch in der Zeit nach Ostern bis zu den Herbstferien gelingt, da die Jung-
Fußballer eines anderen Vereins dann auf dem Fußball-Platz trainieren. 
 
Im Umfeld der Senioren wurden zwei Wandertage durchgeführt:  
Am 29.Januar 2023 nahmen wir mit 20 Wanderern an der Winterwanderung der 
Reservistenkameradschaft Adelheide teil. Wir wurden mit einem Pokal für die zahlenmäßig 
zweitgrößte Wandergruppe ausgezeichnet. 
 
Am 21. Mai 2023 führten wir eine Wanderung am Zwischenahner Meer durch.  
Die von Detlef Rauer (Seniorenwart) organisierte Wanderung begann in Dreibergen und ging 
über ca. 5 km.  
Diese endete dann nach einer Schifffahrt von Bad Zwischenahn über das Zwischenahner Meer 
wieder in Dreibergen am „Hotel Kolbs Meerblick“. 
Hier konnten wir uns bei Kaffee und Kuchen stärken, um dann von dort die Heimfahrt 
anzutreten. 
 
Im Juli/Sommerferien fand auch dieses Jahr wieder bei bestem Wetter eine Fahrradtour zu 
einem Ziel in der Umgebung von Delmenhorst statt. Dieses Jahr in das Landhaus Immer, wo wir 
dank unseres starken Orga-Teams (Gisela, Elke und Sohn) wieder toll versorgt wurden. Einen 
kurzen Schauer konnten wir erfolgreich aussitzen. 
 
Das Jahr endete mit einer weihnachtlichen kleinen Feier in unserem Sportheim. 
Mit einem Abendessen haben wir dann bei weihnachtlicher Musik und anschließenden Singen 
von Weihnachtsliedern das Jahr 2023 ausklingen lassen.   
Für das kommende Jahr 2024 sind wieder einige interessante Unterfangen geplant. 
 
Detlef Rauer (Seniorenwart) und Übungsleiter 
Volker Hellrung (Übungsleiter) 
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Kursangebot 

Delmenhorster Turnerbund von 1875 e. V.

* Am kleinen Meer 32 * 27755 Delmenhorst

Betr.: Antrag an die Jahreshauptversammlung 2024 des Delmenhorster TB  
          hier: Wahl zu Ehrenmitgliedern außerhalb der Ehrungsordnung des Vereins

Nachstehend aufgeführter Antrag wird fristgerecht seitens des geschäftsführenden Vorstan-
des des Vereins mit folgendem Wortlaut in die Jahreshauptversammlung 2024 eingebracht:
Die Versammlung möge beschließen, für 2 mit langjährig erbrachten und besonderen Ver-
diensten ausgestatteten ehemaligen Abteilungsleiter/-n/-innen die Verleihung der Ehrenmit-
gliedschaft außerhalb der hierfür eigentlich verbindlichen Ehrungsordnung des Vereins aus-
zusprechen. Konkret handelt es sich hierbei um Frank Hörschgen und Angelika Tebelmann.

Begründung:
Der Vereinsvorstand möchte gerne die langjährig und verdienstvoll für den Verein in ihren je-
weiligen Funktionen, hauptsächlich als Abteilungsleiter/-in der Ju Jutsu-Abteilung sowie der 
Turnabteilung verbrachten Tätigkeiten von Frank Hörschgen sowie Angelika Tebelmann in 
besonderer Weise würdigen. Hierzu ist konkret vorgesehen, sie zu Ehrenmitgliedern zu er-
nennen. Da bei beiden die Voraussetzung der Ehrungsordnung des Vereins, die hierfür eine 
60jährige Mitgliedschaft vorsieht (noch) nicht gegeben ist, kann ein hierzu ergehender Be-
schluss der Jahreshauptversammlung diese Verleihung trotzdem ermöglichen.
Da beide seit einiger Zeit bzw. im Einzelfall erst jüngst nach in einem Fall 25jährig wahrge-
nommener Funktionstätigkeit leider nicht mehr für die Weiterarbeit im Ehrenamt zu bewegen 
waren bzw. dieses in einem Fall auch aus gesundheitlichen Gründen nicht mehr möglich war, 
wäre jetzt aus Sicht des Vorstandes der richtige Zeitpunkt, um beiden diese Würdigung zuteil 
werden zu lassen. 
Beide waren bzw. in einem Fall sind auch (noch) als Übungsleiter/-in aktiv bzw. tätig.
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Beide haben maßgeblich dazu beigetragen, dass zunächst die Grundlagen für sportliche Ak-
tivitäten sowie auch das Wettkampfgeschehen in ihren jeweiligen Abteilungen bzw. in einem 
Fall in der hierin vertretenen Sparte mit sehr viel Herzblut und stetigem Engagement geschaf-
fen bzw. kontinuierlich weiter gefördert wurden und es somit gelang, dass dieses auch kon-
stant auf gutem bzw. hohem Niveau gehalten werden konnte. 
Gerade was die Förderung der oftmals noch jungen Mädchen, die Angelika zum Leistungstur-
nen heranführen und diese über Jahre auf ein beachtliches sportliches Niveau bringen konn-
te, hat vielfach auch über die Grenzen der Stadt Delmenhorst hinaus für äußerst positive 
DTB-Schlagzeilen gesorgt. Vielfach konnte unser Verein durch ihr Zutun als Ausrichter von 
Kreis- und Bezirkswett-kämpfen glänzen. 
Auch Frank hat sich mit seiner Abteilung immer wieder aktiv gezeigt, was die Organisation 
von Veranstaltungen betrifft und hier auch für positive Effekte bei der Ausrichtung von Fortbil-
dungslehrgängen auf Bezirks- und Landesebene gesorgt. Auch der Versuch, in den Wett-
kampfsport mit einigen wenigen hochqualifizierten Leistungssportlern im jugendlichen Alter  
einzusteigen, stellte für ihn - trotz schwieriger Rahmenbedingungen - keine unüberwindbare 
Hürde dar, auch wenn die schon gelungene Umsetzung dieser Herausforderung leider nur 
kurzzeitig währte. Nebenbei hat er auch ein leider nur kurzes Gastspiel als 2. Vorsitzender 
des Gesamtvereins gegeben. Ich persönlich hätte die Zusammenarbeit mit ihm im geschäfts-
führenden Vorstand gerne auch länger weiter geführt.       
Beide haben den Verein auch überfachlich in Gremien auf Kreis-, Bezirks- und Landesebene 
vertreten und somit auch zu einer diesbzgl. positiv wahrgenommenen Außenwirkung unseres 
Vereins beigetragen.  

Der Vorstand
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                                                                                   Wandern
Kursangebot

Delmenhorster Turnerbund von 1875 e. V.

* Am kleinen Meer 32 * 27755 Delmenhorst

Betr.: Antrag an die Jahreshauptversammlung 2024 des Delmenhorster TB  
          hier: Anpassung des Grundbeitrages aller aktiven erwachsenen Vereinsmitglieder um 
                  1,-- €/Monat auf dann 13,00 €/Monat sowie aller aktiven, noch nicht erwachsenen 
                  sowie sonstigen Vereinsmitglieder (mit spezifischem Hintergrund) um 0,50 €/Mo-
                  nat auf dann 9,00 €/Monat, konkret für Kinder, Jugendliche, Auszubildende (Azu-
                  bis), Bundesfreiwilligendienstleistende (Bufdis) und Studenten der Abteilungen 
                  American Football, Badminton, Fußball, Ju Jutsu,Tischtennis und Turnen; auf 
                  dann 6,50 €/Monat für die aktiven erwachsenen Mitglieder und 5,00 €/Monat für 
                  Kinder und Jugendliche, Azubis, Bufdis und Studenten der Abteilung Orchester; 
                  auf dann 8,00 €/Monat für die erwachsenen Mitglieder der Abteilungen des männ-
                  lichen und weiblichen Shanty-Chores sowie Anpassung des Sonderbeitrages um 
                  1,-- €/Monat auf dann 4,00 €/Monat für die erwachsenen Mitglieder und 2,50 €/ 
                  Monat für Kinder, Jugendliche, Azubis, Bufdis und Studenten ab dem 01.04.2024

Nachstehend aufgeführter Antrag wird fristgerecht seitens des geschäftsführenden Vorstan-
des des Vereins mit folgendem Wortlaut in die Jahreshauptversammlung 2024 eingebracht:
Die Versammlung möge beschließen, den bisherigen Grundbeitrag aller aktiven, erwachse-
nen Vereinsmitglieder um 1,-- €/Monat auf dann 13,00 €/Monat und aller nicht erwachsenen 
Mitglieder sowie sonstigen Mitglieder (mit spezifischem Hintergrund) um 0,50 €/Monat auf 
dann 9,00 €/Monat, konkret für Kinder, Jugendliche, Azubis, Bufdis und Studenten der Abtei-
lungen American Football, Badminton, Fußball, Ju Jutsu, Tischtennis und Turnen; auf dann 
6,50 €/Monat für die erwachsenen Mitglieder und 5,00 €/ Monat für Kinder und Jugendliche, 
Azubis, Bufdis und Studenten der Abteilung Orchester sowie auf dann 8,00 €/Monat für die 
erwachsenen Mitglieder der Abteilungen des männlichen und weiblichen Shanty-Chores ab 
dem 01.04.2024 zu erhöhen.
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Außerdem ist der Sonderbeitrag für die erwachsenen Mitglieder ebenfalls um 1,-- €/ Monat 
auf dann 4,00 €/Monat und für die nicht erwachsenen Mitglieder ebenfalls um 0,50 €/Monat 
auf dann 2,50 €/Monat für Kinder, Jugendliche, Azubis, Bufdis und Studenten auch ab dem 
01.04.2024 anzuheben.
Dieses gilt ebenfalls für Familienbeiträge bei aktiven Vereinsmitgliedern mit einer Anhebung 
um 1,-- €/Monat sowie die Sonderbeiträge bezogen auf die Fußballabteilung für die aktiven 
Mitglieder der Freizeitmannschaft um 1,-- €/Monat und der Handicap-Mannschaft um 1,-- €/ 
Monat für Erwachsene sowie 0,50 €/Monat für Kinder und Jugendliche bzw. schließlich be-
zogen auf die Turnabteilung für das Mitgliederduo des Eltern/Kind-Turnens um 0,50 €/Monat.

Begründung:
Da das Ergebnis der Bilanz (Gewinn- und Verlustrechnung) im Jahresabschluss des Wirt-       
schafts- bzw. Geschäftsjahres 2023 einen Verlust in Höhe von 4.295,34 € aufweist, besteht 
für den Vorstand des Vereins entsprechender Handlungsbedarf, dieses rechnerische Defizit 
zum nächstmöglichen Zeitpunkt auszugleichen.
Der erforderliche Ausgleich könnte zwar mittels einer Entnahme aus der freien Rücklage un-
mittelbar herbeigeführt werden, würde diese jedoch dann wiederum schmälern, wobei bereits 
jetzt von einer nicht unerheblichen Entnahme aus dieser freien Rücklage für das kommende 
Jahr anlässlich des 150jährigen Vereinsjubiläums und den damit verbundenen, geplanten 
Kosten zur Gestaltung einer Festwoche auszugehen ist. 
Im Haushaltsplan 2024 ist von einer weitergehend finanziellen Negativentwicklung auszuge-
ghen, da eine um 4.624,78 € (15.995,00 € ./. 11.370,22 € als Entnahme aus der Betriebsmit-
telrücklage) höhere Ausgabenlast gegen-über der Einnahmenseite erwartet wird. Dieses ist 
u.a. auf steigende Ausgaben bei den Betriebskosten, z.B. konkret bei den verbrauchsabhän-
gigen Kosten, wie Gas und Strom sowie auch durch gestiegene Gebühren für die Hallen- 
bzw. Allwetterplatznutzung der Stadt Delmenhorst, die Erhöhung der Beiträge an den Stadt-
sportbund bzw. im kommenden Jahr zusätzlich auch an den Landessportbund zurück zu 
führen.
Insgesamt wird erwartet, dass ein Defizit in Höhe von ca. 4.700,-- auszugleichen ist, welches 
durch die Mehreinnahmen aufgrund der Beitragsanpassung bei ca. 640 zu erwartenden ak-
tiven Vereinsmitgliedern (460 x 1,-- € = 460,-- € x 9 Monate = 4.140,-- € + 180 x 0,50 € =  
90,-- € x 9 Monate = 810,-- € / Gesamt = 4.950,-- €) entsprechend getilgt werden kann.

Auch im Vergleich zu 3 anderen Delmenhorster Vereinen, nämlich den SV Atlas Delmen-
horst, den TuS Heidkrug sowie den TV Jahn lässt sich die nunmehr als Ausgleich zu den  
Kostensteigerungen erforderliche Beitragsanpassung durchaus als moderat bezeichnen. 

 
Zusatz: Die Änderungen des Grundbeitrages durch die vorgesehene Beitragserhöhung 
ist mit dem daraus zu bildenden Jahresbetrag in die gültige Beitragsordnung des Vereins 
aufzunehmen !

Der Vorstand
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